

LOS INGLESES DESEMBARCAN EN EL CAUCASO

LOS FRANCESES CONQUISTAN LAS ALTURAS DE LASSIGNY

El primer ejército norteamericano

El almirante von Capelle, ministro de Marina del Kaiser, ha dimitido. Esa dimisión, que consagra como definitivo el fracaso de la guerra submarina teutona, ha coincidido con la publicación de una nota oficiosa en que se da cuenta de la constitución del primer ejército norteamericano autónomo.

Ambos sucesos se complementan. El uno es consecuencia del otro en cierto modo, porque si la América del Norte ha ido a la guerra se debe a los torpedeamientos de barcos de naciones no beligerantes, neutrales.

Días pasados, un periódico de París insertó un dibujo simbólico. Un personaje alemán contemplaba la inmensa falange de los ejércitos de los Estados Unidos, que cubrían la tierra de Francia. Y preguntaba: «¿Cómo han venido todos?» Y una figura irreal—el Castigo—contestaba: «Los ha traído el «Lusitania»...»

Si el «Lusitania». ¿Se acuerdan nuestros lectores? El «Lusitania» fue torpedeado por un submarino germano. Era un barco de pasaje que iba lleno de viajeros neutrales. Se ahogaron, entre éstos, «cien niños menores de dos años».

Y Alemania acuñó una medalla para conmemorar el horrendo crimen...

Por aquel entonces, un periódico francés publicó un grabado alusivo a la bárbara tragedia. Representaba el mar. El «Lusitania», con un costado abierto, se hundía en las aguas profundas. Y muy lejos, un angelito de dos ó tres años, un bebé lindísimo, caído de una canoa, al ser tragado por el Océano alzaba al cielo sus bracitos, miraba con angustia en torno suyo y murmuraba: «Mamá!»

Y en el fondo del dibujo, el victorioso submarino infanticida hacia ondear sobre su periscopio la bandera alemana...

Porque Alemania echó á pique navíos inermes de contrarios y neutros, América ha volcado sus juventudes sobre el viejo continente, ensangrentado y enloquecido.

Ya hay en Francia casi millón y medio de soldados norteamericanos. Y empiezan á llegar los americanos del Sur. Contingentes brasileños están en el frente. Seguirán otros de Cuba. Un despacho de Río Janeiro dice que muy en breve divisiones sudamericanas reemplazarán á las inglesas en Mesopotamia y Palestina.

Hasta ahora, los norteamericanos habían combatido amalgamados con unidades francesas ó británicas. Pero ha pasado el período de la preparación. Hay suficiente número de veteranos para que Pershing disponga de un ejército independiente.

Ese ejército independiente ha sido formado con arreglo al plan convenido en 1917. Según dicho plan, los regimientos, una vez constituidos, debían ser destinados á divisiones orgánicas tras una etapa de amalgamamiento que duraría lo indispensable. Luego, las divisiones orgánicas serían reunidas en Cuerpos normales, con sus Estados Mayores y sus servicios. La concentración de varios de esos Cuerpos ha dado nacimiento al primer ejército, que mandará en persona el general Pershing.

Los Cuerpos ya organizados son cinco, y estarán dirigidos por los mayores generales Ligggett, Bullard, Bundy, Redd y Wright.

¿A cuánto ascenderá el efectivo del primer ejército norteamericano independiente? No lo sabemos. Pero sí se ha hecho público que la división yanqui tiene 30.000 hombres. Es una unidad como las japonesas y balcánicas. Y cada Cuerpo de ejército constará de varias divisiones.

Suponiendo que los cinco Cuerpos sólo tengan diez divisiones, llegará á la cifra de 300.000 combatientes, aumentada con las correspondientes á las tropas auxiliares, aviadores, personal de tanques, artilleros de las baterías pesadas, intendencia, etc.

Al primer ejército seguirán rápidamente otros. Su formación será muy fácil gracias al sistema de entrenamiento en vigor. Ya hemos dicho en estas columnas que los soldados de Wilson reciben una instrucción militar intensiva en Norteamérica, una segunda instrucción práctica á retaguardia del frente, y una tercera en línea. Encuadrados por veteranos, pierden en seguida la bisoñez. Sus oficiales aprenden muy pronto su oficio. Al cabo de unas semanas de combates, unos y otros emulan las hazañas de los «poilus» y los «tommys».

En la segunda batalla del Marne, y en la actual de Picardía, los norteamericanos se han batido con intrepidez extraordinaria y con inteligencia más extraordinaria aún.

Si, Verdaderamente, Alemania estuvo mal inspirada cuando imaginó que los submarinos la darían el triunfo...

COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Pequeño avance.
París, 15. Comunicado de las once de la noche.—Durante el día, una operación de detalle ha permitido á los franceses realizar un pequeño avance en los bosques entre el Matz y el Oise.

Se han apoderado, al Noroeste de Ribecourt, de la granja de Attiche y de la de Monolithe, defendidas enérgicamente por los alemanes.

Han hecho varios prisioneros. No ha habido ningún otro acontecimiento de importancia en el resto del frente. (Telegrafía sin hilos.)

ALEMANIA
Nada que señalar.
Nauen, 15. Comunicado de la noche.—Nada nuevo que señalar en los frentes. (Telegrafía sin hilos.)

BALKANES
Ataques rechazados.
París, 15. Comunicado de Oriente.—Lucha de artillería de regular intensidad en todo el frente.

Al Oeste de Porocanu intentó el enemigo un nuevo ataque, que fué rechazado. Los aviadores enemigos han bombardeado los vivacques de Guerguesi. (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Cadáveres de marinos alemanes.
Copenhague, 15. En los últimos días han arrojado las aguas á la costa occidental de Jutlandia algunos cadáveres de marinos alemanes, algunos de los cuales pertenecen á la tripulación del torpedero A. 79, que estaba cerca del banco Dogger en el pasado mes de enero.

Otros cadáveres sólo se vieron unos días en el mar, y entre ellos se han descubierto los de dos tripulantes de un submarino. (Agencia Radio.)

RUSIA Y LOS ALIADOS

Un desembarco en Bakú.
Londres, 15. Acaba de desembarcar en Bakú un destacamento inglés.

Partió de Bagdad, atravesó la frontera persa, y por Hamadan llegó á Enzeli, en la costa del mar Caspio, desde donde fué transportado á Bakú en varios buques. Este destacamento ha sido enviado para proteger á los elementos aliadofilos de la región.

La guarnición de Bakú está compuesta de rusos y armenios, bajo el mando del general ruso Ducuchaieff, y se encuentra atacada por los turcos. Los ingleses tienen fuerzas considerables en el Noroeste de Persia. (Agencia Radio.)

Varias noticias.
Copenhague, 15. Los alemanes se preparan para atacar el ferrocarril de la costa murmana, y se cree que iniciarán el ataque en septiembre.

No se ha confirmado la huida de Lenine y de Trotzky, ni la de la contrarrevolución. Los ingleses no han declarado la guerra á los bolcheviques; pero no están con ellos en muy buenas relaciones.

En la región de Arkángel avanzan nuestras tropas contra los bolcheviques. (Agencia Radio.)

El general Otani.
Tokio, 15. El general Otani, acompañado de su Estado Mayor, salió el 15 de agosto para Viadovostok en medio de grandes aclamaciones. (Agencia Radio.)

El desembarco de las tropas inglesas.
Londres, 15. Un diplomático aliado que acaba de llegar á Londres y que presenció el desembarco de las tropas inglesas en Murmania, ha declarado que fueron recibidas por todas partes con gran entusiasmo por toda la población, y en particular por los ancianos, que con los ojos arrasados en lágrimas gritaban: «¡Por fin va á ser salvada Rusia!»

El deseo principal de todos los habitantes es que se restablezca el orden. Tanto los campesinos como los obreros y la aristocracia, están convencidos de que el enemigo común es Alemania. Nunca existió una situación tan favorable para la intervención como ahora; pero para que esta intervención sea efectiva, debe ser realizada por importantes fuerzas aliadas, especialmente japonesas. La juventud rusa, envenenada por la propaganda bolcheviki, provocará varias insurrecciones anárquicas, á menos que importantes fuerzas aliadas restablezcan el orden en el país. La intervención debe ser rápida, pues existe el temor de que Alemania envíe nuevas tropas, que tendrían por objeto apoderarse de Moscú y de Petrogrado, y formar un Gobierno germanófilo. Cuando este diplomático salió de Petrogrado, dice que morían á diario de

veinte á treinta personas de hambre, y que el cólera hacía grandes estragos en ambas capitales. (Agencia Radio.)

Esperando el ataque de los alemanes.
Londres, 15. El destacamento aliado del Norte de Rusia que opera en el golfo de Onega, marchando en dirección del ferrocarril, tiene el propósito de cortarle.

Otro destacamento opera á lo largo del Dvina, hacia Kotlas, unos 300 kilómetros al Sudeste de Arjanguelsk.

La retaguardia bolcheviki se repliega hacia Osherkaia, á 150 kilómetros más al Sur de Arjanguelsk, cometiendo innumerables atrocidades con los habitantes, al tiempo de retirarse.

Existen razones para creer que los alemanes se preparan para atacar á los aliados en Murmania, y se cree que comenzarán las hostilidades el próximo mes de septiembre. (Agencia Radio.)

IMPERIOS CENTRALES

Crisis resuelta.
Zurich, 15. Durante las conferencias que se celebran en el gran Cuartel general, el Kaiser ha designado al vicealmirante von Boehme para ocupar la secretaría de Estado de Marina, en sustitución del almirante von Capelle, que ha dimitido. (Agencia Radio.)

Y LOS ESTADOS UNIDOS

El reclutamiento.
Washington, 15. Una proclama de Wilson llama á filas á todos los hombres de veintinueve años que los cumplieron antes del 21 de julio último.

La incorporación de la quinta se ha fijado para el 24 de agosto.

El general Crowler especificó que el llamamiento de los hombres de veintinueve años es completamente independiente del llamamiento general de los hombres de diez y ocho á cuarenta y cinco años, el cual se hará á principios de septiembre, inmediatamente después de la votación del Power Bill. (Agencia Radio.)

Canje de prisioneros.
Washington, 15. Una nota oficial anuncia que Alemania hizo saber por conducto del Gobierno español que aceptaba el programa de la Conferencia de Berna para el canje de prisioneros de guerra. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Pérdidas alemanas.
París, 15. Las últimas semanas han sido desastrosas para los alemanes, pues 404 aviones han sido derribados: 341 por los ingleses y 63 por los franceses. (Agencia Radio.)

Los aviadores ingleses.
Londres, 15. Comunica el ministro de Aviación que el miércoles atacaron nuestras fuerzas aéreas Thionville, destruyendo en combates aéreos dos aeroplanos enemigos.

Faltan tres de los nuestros. El miércoles por la noche entraron de nuevo en actividad nuestros aeroplanos contra los aeródromos y los ferrocarriles enemigos.

Por las malas condiciones de la atmósfera resultó difícil observar los resultados obtenidos. (Agencia Radio.)

Bombardeo de Francfort.
Nauen, 16. El 12 de agosto fué atacada, á las nueve de la mañana, la ciudad de Francfort del Main por un número de aviadores enemigos.

El servicio de alarma aérea se los anticipó, y previno á todos los elementos convenientes á tiempo, haciendo posible á las secciones aéreas de combate salirle al encuentro al enemigo, con el que entabló lucha.

En esta acción fué rechazada una parte del adversario, que volaba hacia la ciudad, y derribados dos aviones.

El resto del enemigo fué cogido por el fuego de las formaciones de defensa cuando se aproximaba, de modo que no consiguió lanzar las bombas con puntería. Arrojó, por esto, cierto número de bombas á discreción sobre la ciudad.

Además de los daños materiales, hay que lamentar, desgraciadamente, 10 muertos y 11 heridos. (T. S. H.)

Raid sobre París.
París, 16. Habiendo sido señalados por nuestros puestos de vigilancia en la región Norte de París ruidos de motores á las diez y seis y cincuenta y dos de la noche, se dió la señal de alerta.

Los aviones enemigos fueron violentamente cañoneados por las baterías de defensa. Cayeron varias bombas en la región parisiense.

Hubo algunas víctimas y daños materiales. A las 0,36 minutos terminó la alerta. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALIADA

¿Tropas austriacas al frente occidental?
Roma, 15. La Tribuna dice que deben acogerse con toda clase de reservas las noticias relativas al envío de tropas austriacas al frente francés.

El Mando austriaco podrá únicamente distraer algunas divisiones del frente italiano, donde, según informaciones varias, no puede prolongarse mucho la calma, porque Austria desea tomar otra vez la ofensiva. (Agencia Radio.)

Juicios de la Prensa italiana.
Roma, 15. La Idea Nazionale dice que la maniobra de Foch, hábilmente conducida, no revela sus objetivos, modificándolos según las alternativas de la batalla, sacando partido inmediato de las faltas del enemigo y produciendo una desorientación en el mando alemán.

El «Giornale d'Italia» preguntase si Foch querrá trabar la lucha á fondo en la nueva línea de resistencia alemana; pero cree que el generalísimo preferirá esperar una nueva ocasión propicia, mientras el repliegue alemán tendrá que continuar hasta la línea Hindenburg.

«La Tribuna» dice que las operaciones revisten ahora un carácter de mayor prudencia, si bien las acciones locales que continuamente se empeñan demuestran que Foch no tiene intención de dar tregua al enemigo. (Agencia Radio.)

El macizo de Lassigny.
Londres, 15. Los franceses se han apoderado del macizo de Lassigny.

Las pérdidas sufridas por el enemigo son superiores á las de las batallas precedentes, y el número de muertos, sobre todo, excede de un modo considerable á las cifras registradas anteriormente.

Las pérdidas totales de los aliados no representan siquiera la cifra de los prisioneros que han hecho.

Los alemanes no tienen mas que 160 divisiones frescas de reservas, lo que resulta dudoso que puedan emprender este año una nueva ofensiva. (Agencia Radio.)

RUSIA Y LOS IMPERIOS

Dice la «Gaceta de la Cruz».
Amsterdam, 15. La Gaceta de la Cruz dice que la posición del Soviet es mucho más grave de lo que se supone.

«¿Qué será del tratado de Brest-Litowsky si Lenin sucumbe?»

En todo caso, un nuevo frente oriental existirá dentro de poco.

El peligro inmediato para nosotros no es de orden político, sino militar, pues Inglaterra querrá sacar todo el partido posible de la gravedad de la situación.

A esto obedece el que se organice desde el principio de agosto una campaña pacifista en el mundo entero. (Agencia Radio.)

Funcionario alemán asesinado.
Londres, 15. Un telegrama de Amsterdam, dirigido á la Central News, comunica que von Sengbusch, funcionario alemán del distrito de Livonia, ha sido asesinado.

Se cree que este atentado fué inspirado por elementos extraños que entraron en Livonia en gran número.

El asesino huyó. Varias personas han sido detenidas, y la población de Dresterhof, donde se cometió el crimen, ha sido castigada con una multa de 50.000 marcos. (Agencia Radio.)

La familia del hatman.
Amsterdam, 15. La familia del hatman de Ucrania ha llegado á Berlín para pasar en esta ciudad una larga temporada.

El Sr. Skoropadski continuará por ahora en Kieff.

Se dice que el viaje de su familia ha sido motivado por el temor de que se produzcan importantes revueltas en Ucrania. (Agencia Radio.)

Devolución de cuadros.
Amsterdam, 15. Según la Gaceta de Francfort, una cláusula del Tratado suplementario rusoalemán, firmado en Berlín en la pasada semana, estipula que los cuadros que durante las guerras napoleónicas fueron trasladados desde el Museo de Cassel al Museo del Ermitage de Petrogrado sean devueltos inmediatamente á Alemania. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Humbert, acusado.
París, 15. El comisario del Gobierno en el tercer Consejo de guerra de París ha dirigido al Gobierno militar un informe acusando de crimen de inteligencia con el enemigo á Charles Humbert, que hasta ahora no había sido acusado mas que del crimen de comercio con el enemigo.

En vista de esto pide que le sea retirada la inmunidad parlamentaria en vista de la nueva acusación, que será depositada al abrir sus sesiones el Senado el 17 de septiembre. (Agencia Radio.)

Los oficiales yanquis

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)
Las fuerzas terrestres de los Estados Unidos, antes de su intervención en la guerra, se reducían á un ejército regular de 80.000 soldados y 5.000 oficiales, y una guardia nacional de 120.000 hombres, aproximadamente, y 6.000 oficiales. El Cuerpo de oficiales del ejército regular, instruido á la perfección, se reclutaba en un 90 por 100 entre los licenciados de la Escuela de Estudios Especiales de West-Point, cuyo ciclo de enseñanza comprende cuatro cursos de un año. Los restantes oficiales procedían de la tropa, por ascenso.

Los oficiales de la guardia nacional eran, en su mayoría, antiguos alumnos de las Universidades. Estaban obligados á asistir á una

ó dos conferencias semanales en un cuartel y á pasar una semana al año en un campo de instrucción. Tal era el régimen de paz, punto de partida de la fundación del ejército norteamericano, destinado á liquidar la guerra.

Con ese núcleo de 8.000 oficiales, 5.000 de carrera y 3.000 de la guardia nacional, los Estados Unidos han logrado levantar en un año un ejército ya formidable y que aumentará sus efectivos hasta los límites que exija la obra magna de destruir el germen de la guerra, esto es, el prusianismo.

El problema para Norteamérica—al convertirse en beligerante y decidir que su acción bélica fuese absoluta para ser eficaz—no residía en encontrar soldados, sino en formar lo más rápidamente posible los oficiales y suboficiales que, por su cantidad y su calidad, pudiesen instruir, encuadrar y llevar á cabo el combate al improvisado ejército.

Los soldados, el número, la masa, no podían faltar en un país de 110 millones de almas, que desde el primer momento había ampliado los poderes de guerra, casi omnímodos, del Presidente de la República.

Obligado por las circunstancias á no perder tiempo, á constituir en seguida un personal técnico para la instrucción y el mando del primer millón de reclutas, el Estado Mayor norteamericano adoptó una solución provisional. Formó campos de instrucción, donde fueron admitidos aspirantes á oficiales que procedían del paisanaje y otros que provenían de la guardia nacional. Los resultados obtenidos con estos últimos fueron los mejores, como se había previsto, tratándose de jóvenes iniciados en la profesión militar. En esos primeros campos, la instrucción intensiva fué confiada á un personal que pertenecía exclusivamente al ejército regular. Ese profesorado fué rígido, á pesar de la necesidad urgente de oficiales. A fin de curso hubo un diez por ciento de candidatos eliminados. De esa primera serie de oficiales, una quinta parte de los segundos tenientes, escogidos entre los mejores, vino á seguir cursos de perfeccionamiento en Francia.

A este experimento preliminar, que dió resultados excelentes, siguió otra convocatoria de candidatos, que fué instruida según el sistema descrito, con la sola diferencia que los profesores del ejército regular escogieron como ayudantes á los mejores alumnos de la promoción saliente. Estas dos hornadas han producido, en conjunto 40.000 oficiales. Muchos de ellos han probado ya en las batallas de Francia su valentía y su capacidad profesional.

El Estado Mayor norteamericano no ha querido conformarse con los frutos de esas dos convocatorias de aspirantes á oficiales, y ha buscado otra fórmula más rápida y sin duda más racional.

Es la siguiente: á partir del momento en que el primer millón de hombres ha sido distribuido y organizado en divisiones (la división norteamericana cuenta casi tres veces más soldados que la división alemana; la proporción en fusiles y en artillería de campaña es casi la misma; no olvide el lector este dato importantísimo), se fundó en cada una de las divisiones un campo de instrucción, destinado á formar oficiales y comprendiendo una batería de artillería y dos compañías de infantes. En ese campo ó escuela sólo se admiten los mejores suboficiales y soldados de la división. La selección está encomendada á los jefes, en contacto directo con sus hombres, y se realiza en una proporción de diez y siete por mil sobre el primer millón.

El curso dura tres meses y medio. Faltaba resolver otro problema. Los oficiales de Estado Mayor del ejército regular eran insuficientes hasta para proporcionar jefes á los numerosos Estados Mayores que reclamaba el nuevo ejército. Formóse, pues, en Francia, una escuela de Estado Mayor norteamericana, regida por los oficiales de tropa de mérito más excepcional. Los aspirantes reciben en dicha escuela una instrucción intensiva de catorce semanas, cumplen después un cierto número de etapas de aprendizaje y concluyen por figurar en el Estado Mayor propiamente dicho. El profesorado de la escuela es francés, inglés y norteamericano.

Los suboficiales se reclutan, en cada unidad, entre los soldados más inteligentes y mejor calificados. Su instrucción es la que estiman más apropiada los jefes de cada Cuerpo. En determinadas ocasiones los suboficiales pueden ascender á oficiales. El personal sanitario se recluta entre los especialistas, y cuenta ya en sus filas un gran número de eminencias médicas de los Estados Unidos.

Los datos de este artículo han sido proporcionados por un capitán del Estado Mayor yanqui á algunos correspondientes de guerra. Son, pues, de una exactitud absoluta. Su elocuencia es grande y debe hacer meditar á los que aún no se han formado una idea exacta de lo que significa la organización militar de la América del Norte. Sépase, por de pronto, que el ejército yanqui posee, en períodos de preparación, de desarrollo y de perfeccionamiento, una oficialidad numerosa y que se bastará en breve para dirigirlo. En la formación de sus cuadros de oficiales, como en toda su organización militar, los Estados Unidos han sabido innovar é ir de prisa con ese ritmo tolerado, creciente y seguro que caracteriza todas sus empresas bélicas, es decir, humanitarias.

ALBERTO INSUA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

AL COTO DE GREDOS

Se anuncia que S. M. el Rey hará este mes una excursión al coto de Gredos. Es muy posible que le acompañe la Reina doña Victoria, deseosa de conocer aquellos pintorescos lugares.

Acercas del coto de Gredos da un colega de Salamanca las siguientes curiosas noticias:

«Se formó el Coto Real de Gredos en el año de 1905, donando los propietarios de las anteriores dehesas a D. Alfonso XIII el aprovechamiento de la caza.»

En julio de 1911, Su Majestad lo cazó por primera vez; le acompañaron en esta excursión S. A. R. el Infante D. Carlos y los duques de Tarancón y de Arión y los marqueses de Viana, Villavieja, Sca-la y el doctor Alabern.

En aquella cacería mató el Rey cuatro magníficos machos de la cabra montés («capra Pyrenaica»), y dos de ellos en una admirable carambola.

Su Alteza Real el Infante D. Carlos mató dos; uno el magnífico «Capitán», así llamado por ser el mayor entonces conocido en la sierra.

Y el señor duque de Tarancón mató otro macho.

Dicen los guardas de Gredos que en 1905, cuando se acotó para el Rey, no quedaban en toda la sierra más de 25 monteses.

Y de aquella fecha a hoy, gracias a la guardería real, las monteses han aumentado tanto, que se aproximan a seiscientos las que ya hay. Debido a este crecimiento del ganado montaraz, en los inviernos los de Bohoyo y otros pueblos ya han matado machos fuera del coto; se salen éstos hasta la Sierra del Barco. Y si siguen aumentando las cabras, se llegarán a ver pronto en la Sierra de Béjar y en la Peña de Francia, donde un tiempo vivieron.

En 1914 estuvieron en Gredos los señores marqueses de Viana y de Villavieja.

Vinieron por el Barco. Y por Zapardiel subieron la cuerda de la Aliseda e instalaron su campamento cerca del Venteadero.

Al día siguiente de su llegada inspeccionaron el crecimiento de la montería, y mataron cada uno un macho que el Rey les encargó para regalar al Museo Zoológico de Zurich, de donde los solicitaban.

En ese mismo año el Rey ordenó la construcción de un refugio para sus cacerías; el refugio se levantó en el Prado de las Pozas, y si ahora viene a Gredos Su Majestad, lo inaugurará.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN BILBAO

El conflicto de la carne.

Bilbao, 15.—Hoy, a primera hora, los municipales vigilaban los puestos de carne, impidiendo que los carniceros entrasen en ellos.

El vecindario se provee de carne en los vecinos pueblos de Begona, Deusto, etc.; pero los que vienen con carne comprada fuera, a la entrada tienen que pagar impuesto de Consumo, cosa que causa muchas protestas contra el Ayuntamiento.

Un decreto del alcalde prohíbe a los tabla-jeros vender carne.

Hoy tampoco se han sacrificado reses en el Matadero. El Ayuntamiento tampoco lo ha hecho.

Han estado a punto de quedarse sin carne los Asilos.

El asunto presenta a cada momento peor aspecto. Sólo se han sacrificado 33 carneros y 24 corderos.

Desde el lunes hasta hoy se ha dejado de sacrificar 262 cabezas con un peso de 6.000 kilogramos.

El precio del pescado.

Efecto de la falta de carne, el precio del pescado y otros artículos ha subido en más del 40 por 100.

Se habla de la incautación del ganado existente en los mataderos de los pueblos inmediatos, propiedad de los tabla-jeros de Bilbao.

Un mitin.

Bilbao, 15.—Se ha celebrado el mitin socialista organizado para celebrar el aniversario de los sucesos de agosto.

Acudió regular concurrencia.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, entre ellos Anguiano.

Censuraron al Gobierno, y luego se organizó una manifestación para conducir al cementerio las coronas.

Un incidente.

Al llegar a la plaza del Instituto vieron los manifestantes el automóvil del conde de Zubiria. Los manifestantes adoptaron una actitud hostil, y el inspector de Policía tuvo que ocupar el estribo del automóvil para evitar cualquier agresión.

La carne.

A media mañana se han sacrificado tres reses para los asilos.

EN VALENCIA

El pan único en Valencia.

Valencia, 15.—Visto el acuerdo de implantar el pan único desde el día 20, una Comisión de panaderos ha manifestado que dicha medida producirá la ruina del gremio y dejará sin trabajo a la mayoría de los obreros, pues pararán dos en cada horno.

El gobernador dijo a la Comisión que era preciso acatar la medida a todo trance, buscando otra compensación a los obreros que queden sin trabajo.

En cuanto a que el público rechace dicho pan por negro y desabrido, crees el gobernador que no sucederá así, apoyándose en el ejemplo de Barcelona.

Los pasteleros.

Valencia, 15.—El gobernador ha declarado que se facilitará a los pasteleros la clase especial de harina que necesitan, desvaneciéndose así los temores que abrigaba el gremio.

EN ZARAGOZA

La huelga de tipógrafos.

Zaragoza, 15.—El gobernador continúa realizando gestiones para resolver la huelga de tipógrafos.

Hoy ha celebrado una conferencia con los patronos y los obreros unidos, discutiendo las proposiciones que ambos presentan, pero sin llegar a una solución.

La circular que han publicado los patronos explicando el conflicto, ha producido mal efecto en los obreros, suponiéndose que ha venido a agravar el conflicto.

Los cocheros.

La huelga de cocheros ha entrado en vías de solución.

Supónese que quedará resuelta mañana.

Los constructores de coches.

Los constructores de coches solicitan de sus patronos una peseta más de jornal, amenazando con ir a la huelga el lunes, de no acceder los patronos a su petición.

EN PAMPLONA

El precio del pan.—Agentes catalanes.—Contra los acaparadores.

Pamplona, 15.—El aumento de cinco céntimos por kilogramo en el precio del pan de todas clases, que comenzó a regir ayer, ha causado deplorable efecto.

Como la Sociedad Vínculo Municipal ha adoptado la misma conducta, las censuras son unánimes.

Sorprende que habiendo una enorme cosecha en los distritos cercanos a esta capital haya subido el pan aquí.

También llama la atención que en algunos pueblos de la ribera del Ebro se venda el pan a más de peseta el kilo.

Agentes catalanes compran la cosecha a 12 pesetas la medida de 23 kilogramos.

Se teme que si se autoriza la exportación de trigo a otras provincias, Navarra carezca del trigo necesario para su consumo.

Háblase de que los elementos populares adoptarán medidas energéticas contra los acaparadores codiciosos.

EN BARCELONA

Obreros y patronos.

Barcelona, 15.—Ha regresado de Figols el teniente coronel de la Guardia Civil, que fue a estudiar la huelga que sostienen los obreros de aquellas minas de carbón. Ha manifestado que, como la cuestión es el aumento del tipo del jornal mínimo, los obreros están intransigentes y los patronos no quieren acceder a subirlos porque hace poco tiempo habían convenido el jornal existente. Se siguen las gestiones para lograr una solución.

Anoche quedaron en libertad los huelguistas zapateros que fueron detenidos por la mañana, acusados de coacción en una fábrica de la calle de San Andrés. El motivo de la huelga en aquella fábrica es debido a que el patrono se niega a despedir un esquirol que era obrero de la fábrica y que, en vista de la huelga, para mantener a su familia, que es numerosa, se puso a trabajar de esquirol metalúrgico. Los compañeros no le perdonan y no quieren trabajar como él continúe en la fábrica.

Ha sido clausurada por orden judicial la Sociedad de obreros en botones de n.º 2, en virtud del asesinato del encargado de la fábrica del Sr. López, de que dimos cuenta.

Hoy se celebran mítines obreros en todas las poblaciones en las cuales existen huelgas.

El algodón.

Como dijimos en la revista comercial del domingo, se están agotando las existencias de algodón en Barcelona, siendo inminente la falta absoluta de esta primera materia. Se sabe que en la actualidad ha salido de un puerto un barco con cargamento de algodón. Si su llegada es oportuna, solucionará de momento la crisis, aplazando el agotamiento de las existencias por una semana. De no llegar oportunamente, en breve tendrá que paralizarse el trabajo en el 65 por 100 de las fábricas de Cataluña, lo cual produciría un conflicto tremendo.

EN ALMERIA

El asunto del pan.

Almería, 15.—Los tahoneros, para defenderse de las acusaciones que contra ellos se hicieron el lunes en la sesión del Ayuntamiento, han publicado una hoja, en la que dicen estiman un deber justificar su conducta ante el pueblo y protestar de que se les combata con frases molestas, como si el ser tahonero fuese una deshonra.

Dicen que es imposible, comprando la harina a 70 pesetas los cien kilos, vender el pan a menos de 70 céntimos.

El alcalde ha reunido a los fabricantes de pan, acordándose aplazar el alza en el precio y esperar hasta el día 20, fecha señalada para comenzar la elaboración del pan único.

EN FERROL

Barberos a la huelga.

Ferrol, 15.—Los dependientes de las peluquerías han anunciado que irán a la huelga en vista de que los patronos no les conceden aumento de jornal ni descanso dominical.

EN SALAMANCA

La algarroba.

Salamanca, 15.—La Junta de Subsistencias ha acordado recabar de la Comisaría de Abastecimientos la tasa de la algarroba, cuya alza es enorme.

EN CORUÑA

Los barberos.

Coruña, 15.—Se han declarado en huelga los barberos, que piden sueldos fijos, sin propinas y descanso dominical.

Jerez en estado de guerra

Mejoran las impresiones.

Cádiz, 15.—El gobernador civil, D. José Bono, comunica desde Jerez buenas impresiones.

Continúa allí la tranquilidad y, al mismo tiempo que la calma renace, recobra la población el aspecto de su vida ordinaria.

Tranquilidad.—Concepciones.—Detenciones. Jerez, 15.—Continúa la huelga de modo pacífico.

Esta mañana abrieron los establecimientos, cerrando luego por ser día festivo.

Se han registrado pequeñas coacciones y han sido practicadas las detenciones de dos hombres y tres mujeres, entre éstas la presidenta del Grupo feminista, María Guerra.

Se ha reanudado la circulación de vehículos.

Se publican los periódicos.

Jerez, 15.—Hoy han entrado a trabajar los tipógrafos.

Los periódicos se han publicado todos.

Tranquilidad.—Permiso denegado.—Los obreros insisten en la huelga.

Jerez, 16.—Persiste la tranquilidad.

Se asegura que hoy abrirán sus puertas todos los establecimientos.

El gobernador militar ha llamado a los presidentes de las Sociedades obreras que habían solicitado permiso de dicha autoridad para celebrar un mitin.

Les fué negado.

Los obreros insisten en mantener la huelga; pero a pesar de esto, se cree que terminará en esta misma semana.

ANDALUCIA

La Cruz Roja.

Jaén, 15.—Se ha celebrado hoy la Fiesta de la Flor a beneficio de la Cruz Roja, organizada por la Junta de Damas, que preside la ilustre señora doña Teresa Villalta de Prado.

El éxito superó a cuanto se esperaba.

Distinguidas y bellas señoritas hicieron la cuestación.

El día de hoy será inolvidable.

La señora de Prado ha sido felicísima.

Asamblea médica.

Almería, 15.—El Colegio de Médicos se ha reunido en Asamblea, acordando protestar de la actitud del alcalde de Serón, D. Antonio Cano, por los procedimientos empleados contra el médico titular D. Agustín Torreblanca, separado injustamente de su cargo, a pesar de adeudarle 20.000 pesetas.

El homenaje al marqués de Comillas.

Cádiz, 15.—La Sociedad de Crédito y Dock de Barcelona, arrendataria del depósito franco de Cádiz, se ha adherido al homenaje que esta población prepara al marqués de Comillas, enviando la cantidad de 2.000 pesetas, con destino al proyectado monumento.

Fiesta benéfica.

Con gran brillantez han comenzado en el Parque Genovés las fiestas a beneficio de la Gota de Leche, sostenida por la Asociación Gaditana de Caridad.

Patrocina las fiestas una Junta de damas de la aristocracia, presidida por la esposa de D. Carlos Barrié, apoderado de la Transatlántica.

Los festivales, que serán variadísimos, durarán varios días.

Han venido para presenciarnos muchos forasteros de los pueblos comarcanos.

ARAGON

Solemne entrega de un estandarte.

Huesca, 15.—Se ha celebrado la entrega del estandarte que la ciudad ofrece al quinto batallón de Artillería.

El estandarte es una primorosa y valiosísima obra artística.

Al acto han venido el capitán general, don Arturo Alsina, y el general gobernador militar, Sr. Castillo.

Exposaron su asistencia, adhiriéndose, los representantes en Cortes.

Actuó de madrina la esposa del alcalde.

En la terraza del Casino Oscense, adornado con trofeos, se levantaba el altar donde se celebró el acto de bendición, y después se dijo una misa.

El alcalde, el capitán general y el teniente coronel jefe de las fuerzas de artillería pronunciaron discursos patrióticos.

Se dieron muchos «vivas» a España, al Rey y al Ejército.

Al entregar el alcalde el estandarte besóle, levantando esto una tempestad de aplausos.

El acto fué presenciado por un gentío inmenso, y al mismo asistieron el elemento oficial civil y militar, el clero y distinguidas personalidades.

El desfile de las tropas fué brillantísimo.

El pantano de Santoles.

Zaragoza, 15.—Mañana se firmará en Caspe la escritura para construir el pantano de Santoles.

Asistirán al acto D. Angel Osorio y el señor Laplana, ambos hijos adoptivos de Caspe; D. Jorge Jordana, representante de la Federación Agraria, y otras personalidades.

Se han organizado varios festejos, entre ellos un banquete oficial a la Comisión militar que vino a inspeccionar los terrenos próximos a Calatayud, donde celebrará prácticas el regimiento de Infantería de Gerona.

Los sucesos de agosto.—Dos mítines.

Para conmemorar los sucesos del pasado agosto celebró un mitin en el Circulo republicano, hablando el diputado D. Manuel Marraco, que exhortó a las izquierdas a volver al Parlamento.

En la Federación Obrera se celebró otro mitin, en el que hablaron varios oradores, los cuales lo hicieron en tonos muy radicales.

CASTILLA LA NUEVA

Ferias y fiestas.

Ciudad Real, 15.—Han comenzado las fiestas con gran afluencia de forasteros.

Debutó la compañía de Cobeña, con gran éxito.

CATALUNA

La frontera.

Barcelona, 15.—Ayer se abrió por ocho horas la frontera francesa, que quedó cerrada de nuevo al anocheecer.

El tren procedente de Francia llegó con 50 minutos de retraso.

Barcos de cemento.

Esta mañana ha sido botado al agua en la playa de San Adrián de Besós, inmediata a Barcelona, el primer buque de cemento armado, de alto bordo, construido en España por la Casa «Construcciones y Pavimentos».

El nuevo buque tiene 37 metros y medio de largo, siete de ancho y tres y medio de puntal. Desplaza 430 toneladas; tiene 300 de carga; lleva una máquina de 150 caballos y se dedicará al servicio de cabotaje.

Por no haber fondo suficiente en aquella playa, el buque fué botado de costado.

Una vez terminados los trabajos para el lanzamiento, la enorme masa se deslizo sobre las vías penetrando en el mar; pero por deficiencias en la construcción, las vías de la playa se rompieron y un frotto de ellas abrió un agujero en el casco del buque, el cual empezó a hacer agua, quedando varado en la arena.

Inmediatamente se trabajó para reparar la avería.

Ahora se están haciendo los trabajos para acubar el agua, después de lo cual se cree podrá ser remolcado al puerto.

Marquez y Domingo.

El periódico republicano *La Lucha* confirma la certeza del rumor circulado acerca de una larga conferencia que el martes celebraron el diputado D. Marcelino Domingo y el ex coronel Márquez, a instancia de éste.

En aquella conferencia se convinieron los puntos de un programa político.

Según parece, en las próximas elecciones de diputados por Barcelona figurará en la candidatura republicana el Sr. Márquez, quien además se propone tratar de los problemas que afectan al Ejército en un acto público que se celebrará en breve.

La fiesta mayor.

Anoche y esta mañana han salido abarrotados los trenes, llenos de vecinos que van a pasar el día en los pueblos que celebran su fiesta mayor.

De agricultura.

Dicen de Vendrell que las viñas se resienten de la sequía y de la enfermedad del *oidium*, lo cual contribuye a que la cosecha quede reducida si continúa predominando el régimen seco.

Juegos florales.

Barcelona, 15.—Se han celebrado los Juegos florales en la barriada de Gracia, organizados por el Circulo de Artesanos.

Presidió el gobernador en representación del Rey, y asistieron el capitán general y distinguido público.

Concedióse la flor natural a D. Pedro Bassegoda, que nombró a la bellísima señorita Ana Nombardella reina de la fiesta.

Mitín republicano.

Tortosa, 15.—Procedentes de Madrid, han llegado Marcelino Domingo, Largo Caballero, Pérez Rosa y Castellón.

En la estación, un numeroso público les aclamó y vitoreó.

Por la tarde se celebró el mitin, presidiendo Marcelino Domingo.

El director de *El Liberal*, Sr. Pérez de la Rosa, fué ovacionado, así como el Sr. Caballero.

Los oradores fueron interrumpidos con gritos y vivas.

Largo Caballero explicó la conducta de las izquierdas al abandonar el Parlamento, preguntando si habían hecho bien.

El enorme gentío que llenaba el local contestó afirmativamente.

Domingo pronunció un discurso, que fué una diatriba con los gobernantes y los monárquicos.

Habo orden.

GALICIA

Prácticas navales.

Ferrol, 15.—La brigada de torpedistas de este apostadero va a realizar experiencias de torpedos a la entrada del puerto, y de colocación de redes Bullibanti, protectoras contra los submarinos.

Presenciarán estas prácticas los marinos de la escuadra.

Recogida de mendigos.

Coruña, 15.—Ha comenzado la recogida de mendigos, llevándolos al Asilo sostenido por suscripción popular.

Ha habido algunos incidentes por la resistencia de los mendigos profesionales.

VALENCIA

El ladrón y el «perista».

Valencia, 15.—La Policía ha detenido y entregado al Juzgado al dependiente de un almacén de tejidos llamado Alfredo Martínez, y al prestamista Manuel Riva. El primero, aprovechando que durante las horas de la comida se quedaba solo en el almacén, sacaba géneros que le compraba el prestamista.

Lo robado asciende a una cantidad de importancia.

AVISOS UTILES

SIERRA
compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

ZITA Producto original para lavar la ropa. No la quema, la suaviza y la blanquea. Mitad de trabajo. Mitad de jabón. De venta en Ultramarinos y Droguerías.

HOTEL DE PARIS, SEVILLA

“SANITAS”
Indiscutiblemente, el mejor desinfectante. Preferido por ganaderos y gricultores.

OMEGA
EL MEJOR RELOJ DE PRECISION
DE VENTA EN TODAS
LAS BUENAS RELOJERIAS

BANCO DE ESPAÑA

De. de el día 16 del corriente se pagarán los intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, del vencimiento de 15 del mismo, a los portadores de talones e facturas de la Dirección general del ramo que a continuación se indican:

Hasta el número 1.030, los de intereses de emisiones antiguas.

Hasta el número 10, los de títulos amortizados de emisiones antiguas.

Hasta el número 150, los de intereses de la emisión de 1917.

Los correspondientes a los números sucesivos se pagarán a medida que se reciban los avisos de la citada Dirección.

Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dichos valores a los que los tengan depositados en este Banco, no obstante no estar terminadas todavía las operaciones de canje de las carpetas provisionales por los títulos definitivos de la emisión de 1917.

Madrid, 14 de agosto de 1918.—Por el secretario general, *Isidoro Ascona*.

DEBILIDAD-ANEMIA
VIFINA-HOHR
Poderoso tónico. Núcleo Yodo Metilarsinado en SUERO MARINO. INYECCIONES Y GOTAS (J. HOHR-CADIZ).

El Juzgado ha procesado al ladrón y su cómplice el *perista*, como llaman en la jerga picaresca a los que a esa clase de negocios se dedican.

Fallecimiento del Sr. Rodríguez de Cepeda.

Ha fallecido el catedrático de Derecho Natural y ex senador por Valencia, D. Rafael Rodríguez de Cepeda. Era uno de los más distinguidos miembros de la Acción social católica.

Su muerte ha sido muy sentida.

Enseñanza del valenciano.

Se ha reunido el Comité municipal del partido republicano federal, con objeto de orientar en la actitud que debe seguir el único representante que tiene en el Ayuntamiento, en las sucesivas derivaciones de la cuestión sobre la enseñanza del dialecto valenciano en las Escuelas municipales.

Acordó el Comité publicar una declaración estimando que la proposición del alcalde dimisionario ha sido una intemperancia que implica perturbación en la política republicana.

Este asunto sigue preocupando a la opinión pública.

A la reunión de concejales republicanos asistieron

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

BRAVO PORTILLO y la nota de España á Alemania

El título es largo, pero no hay más remedio. Aunque parezca extraño y un sí es no es paradójico, ambos sucesos, la prisión del policía barcelonés y el documento enviado por España á Alemania, tienen ciertos enlaces, como consta al Gobierno de Su Majestad.

«El Sol» ha publicado el siguiente suelto:

«En contra de los rumores que estos días habían circulado, asegurando que Bravo Portillo sería puesto muy pronto en libertad provisional, podemos asegurar que los últimos testimonios recogidos por el juez especial han sido importantísimos, muy desfavorables, y, en cambio, definitivamente aclaratorios del papel que han desempeñado los espías españoles y alemanes en nuestras ciudades.»

Se asegura que cuando se haga pública la causa, se sabrán cosas que causarían verdadero asombro. Parece comprobado plenamente que había una relación estrechísima entre los trabajos de ciertas bandas de espionaje y los torpedeos de barcos españoles y extranjeros. Se esperan todavía algunos testimonios muy interesantes, que aportarán seguramente á la causa datos nuevos y revelaciones de primer orden. El proceso será largo y la vista de la causa muy laboriosa y compleja, porque en el asunto Bravo Portillo hay mezclados muchos otros asuntos de igual índole, y esto hace que adopte el carácter de un proceso general de espionaje.»

Nuestros informes coinciden con los del colega. Las cartas publicadas por «Solidaridad Obrera» levantaron una de las puntas del velo que cubría el gigantesco espionaje que era y es realizado en España. Vanamente se intentó que el silencio se hiciera. El silencio es imposible. Ha habido cerca de noventa barcos españoles torpedeados. Ha habido centenares de compatriotas ahogados ó ametrallados. Y esto no debe quedar así...

No ignoran nuestros gobernantes que Bravo Portillo es sólo uno de tantos, que la red de espías que cubría y sigue cubriendo España no ha sido rota, que el Poder extraoficial que padecemos continúa actuando, pese á las campañas de algunos periódicos dignos...

Como dice «El Sol», cuando se juzgue públicamente á Bravo Portillo, si son hechas las cosas como deben serlo, aparecerán muchas otras culpabilidades. Y algunas de estas culpabilidades serán sensacionales. ¿No es verdad, señor marqués de Alhucemas?

Según se afirma, España ha dicho á Alemania que si torpedea algún otro barco suyo tomará represalias. Suprime el diálogo, lo que nos parece muy bien.

Pero veamos la consecuencia de esa postura aparentemente enérgica. Supongamos que Alemania, temiendo enemistarse con una nación neutral que la presta muchos favores y que puede hacérselos todavía, da orden á sus submarinos de suspender los torpedeamientos en lo que respecta á España.

Y bien. ¿Es que podemos darnos por satisfechos? ¿Y los noventa barcos echados á pique? ¿Y los centenares de víctimas? Hay que ajustar esas cuentas. Hay que obtener las satisfacciones indispensables. El olvido y el perdón serían antipatrióticos. Los ultrajes sufridos, los buques hundidos, los marinos ahogados ó ametrallados, los cargamentos sepultados en el mar, exigen reparaciones prontas, decisivas, categóricas y suficientes, porque como ya dijo el Sr. Maura cuando sus hijos, sus sobrinos y sus amigos políticos no administraban todavía dinero austriaco, los pueblos no perecen por débiles, sino por viles.

Asociemos el proceso y la nota. Casi todos los barcos españoles torpedeados por Alemania, fueron destruidos—es un secreto á voces—porque desde España se avisó á los submarinos la fecha de su salida y la ruta que debían seguir.

Y la organización colosal que completa, dentro de nuestro suelo, la acción submarina teutona, no ha sido anulada con la prisión de Bravo Portillo.

¿No es cierto que no lo ha sido, señor Dato?

Nada de borrón y cuenta nueva, pues. Que nos paguen lo que nos deben. Que no vuelvan á ofendernos y perjudicarnos. Y sobre todo, que el Poder extraoficial, cuyo funcionamiento conoce el Gobierno tan admirablemente, desaparezca sin dejar rastros.

Sólo así sostendremos, defenderemos y cumpliremos la neutralidad que nos hemos impuesto como norma de conducta colectiva. Únicamente de ese modo probaremos al Mundo que nos mira irónico, que empezamos á dejar de ser un país mediatizado y que seremos dentro de poco una nación verdaderamente libre...

confesores; Santa Juliana, mártir, y beatas Emilia y María Pimentel, vírgenes.

La misa y oficio son de San Jacinto, con rito doble y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Benedictinas de San Plácido, y termina la novena á San Roque; á las ocho exposición de S. D. M., á las diez misa mayor, y por la tarde, á las siete, estación, rosario, sermón por el padre Gregorio Arroyo, novena, preces y solemne procesión de reserva.

En la parroquia de San Luis principia el triduo á su Titular; á las seis y media de la tarde exposición de S. D. M., estación, rosario, sermón, que predicará D. Andrés Díaz, triduo y reserva.

En las Religiosas Mercedarias de San Fernando continúan los siete sábados á Nuestra Señora de las Mercedes; á las ocho comunión general y misa cantada, y á las seis de la tarde el ejercicio.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia y en el Santuario de los Misioneros del Sagrado Corazón de María ó de la Caridad del Cobre en las Descalzas Reales.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Francisco de Asís.

“EL FIGARO.”

Ayer fué publicado el nuevo diario anunciado con este título. Viene á colaborar en esta tarea nuestra de información diaria, en constante comunicación con el público.

Está justificado el precio de diez céntimos, no sólo en las extraordinarias circunstancias actuales, sino en las normales, pues con veinticuatro páginas en regular tamaño puede servir á los lectores nutrido texto y completa información gráfica. Si á esto se añade el prestigio nombre de sus elementos directores, muy especialmente el de nuestros queridos amigos Miguel de Maetzu y Enrique López Alarcón, es seguro que el público concederá en breve al nuevo colega la estimación que habrá de merecer.

Al corresponder al saludo afectuoso que á sus colegas dedica *El Figaro*, le deseamos larga y próspera vida, asegurándole las mismas consideraciones que es tradicional guardar en esta Casa para todos los queridos colegas.

SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy publica las disposiciones siguientes:

INSTRUCCION PUBLICA.—Real decreto nombrando, con el carácter de delegado regio, representante del Estado en el funcionamiento del Patronato del Centro de enseñanza técnica denominada Escuela Industrial de Barcelona, á D. José Caralt y Sala, conde de Caralt, ex ministro de la Corona, ingeniero industrial y fabricante.

Real orden disponiendo se dé cumplimiento á la sentencia dictada por la Sala de lo Contencioso-administrativo del Tribunal Supremo en el pleito incoado por D. José Rodríguez Parreño contra la real orden de este ministerio fecha 21 de febrero de 1916, que lo declaró jubilado por conveniencia del servicio.

Otra resolviendo instancia del alcalde de Gerona, en nombre de aquella Corporación municipal, en la que pide se le releve del cumplimiento de la orden de la Dirección general de Primera enseñanza de 23 de abril último, en la que se disponía la realización de varias obras en los locales que con carácter de interinos tiene dedicados dicho Ayuntamiento para alojamiento de las Escuelas Normales.

Otra disponiendo sea cumplida en sus propios términos la sentencia dictada por la Sala de lo Contencioso-administrativo del Tribunal Supremo en el recurso interpuesto por doña Carmen Batllé y Suñer contra la real orden de este ministerio de 25 de abril de 1917.

Otra disponiendo que hasta el 15 de septiembre próximo todo profesor numerario ó especial nombrado con destino á los servicios de las Escuelas Normales puedan posesionarse de sus destinos en la Normal que tengan por conveniente, sin necesidad para esto de petición especial ni de nueva autorización.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Presidencia del Consejo de Ministros.—Comisaría general de Abastecimientos.—Consumo máximo de sustitutivo A. N. C. núm. 2 que autoriza esta Comisaría para el mes corriente con destino á las preferencias determinadas en los apartados A y B del art. 2.º del real decreto de 24 de noviembre de 1917.

Gracia y justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la Secretaría judicial del Juzgado de primera instancia de Atea.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Conservación y reparación.—Adjudicando á la Sociedad anónima La Maquinista Terrestre y Marítima, de Barcelona, el suministro de cinco cilindros de vapor con destino á la consolidación del firme de las carreteras del Estado en las Jefaturas de Obras públicas de Burgos, Cáceres, Ciudad Real, Gerona y Segovia.

Caminos vecinales.—Aprobando los expedientes de declaración de utilidad pública de los caminos vecinales que se mencionan.

Ferrocarriles.—Anulando la providencia del gobernador civil de Málaga de 27 de junio del año actual, por la que se absolvió á la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces de la multa de 250 pesetas propuesta por la cuarta División de Ferrocarriles, por el choque ocurrido en la estación de La Rocha entre el tren 401 y el 231 el 20 de septiembre de 1917.

Dirección general de Agricultura, Minas y

Montes.—Anunciando concurso para proveer dos plazas de oficial de segunda clase, ingeniero de Minas, afectos al servicio de Inspección de impuestos mineros del ministerio de Hacienda.

TODO SIGUE LO MISMO

Los submarinos y los espías en nuestras costas

En Ondárroa.

El director de «El Sol», nuestro querido amigo y antiguo compañero Félix Lorenzo, veranea en Ondárroa. Ha enviado á su periódico un artículo. De él copiamos los párrafos que siguen:

«Nunca falta tema para augurios dolorosos. Un día se habla de cierto mástil clavado hace tres años por unos alemanes de la colonia veraniega en el pico de un peñasco visible desde la mar á larga distancia. Antes ondeaba en el mástil una bandera española que, al fin, no sé qué manos plegaron y escondieron. Otras veces, alguien que ha pasado unas horas en el morro queriendo escurrirse en la noche oscura las lejanías invisibles, cuenta que logró addivinar, más que ver, juegos de luces misteriosas en la mar, y quizá en los montes, y súbitas apariciones y desapariciones de raudas naves plomizas é iluminadas por resplandores intermitentes.»

No hay que fiar demasiado en los ojos de tierra adentro, porque la mar, de noche, excita la fantasía y turba la mirada de los que no están hechos á sus tinieblas; pero á lo mejor viene á desconcertar á los escépticos un testimonio más digno de consideración. Hace poco más de quince días un vigilante nocturno que no suelven ver visiones, observó que durante las horas centrales de la noche permanecía estacionada, á unas millas del puerto, cierta luz flotante, diferente de todas las luces que usan las embarcaciones de paz y de guerra. Sería casualidad; pero á las veinticuatro horas el pueblo de Ondárroa oía los cañonazos con que, casi á su altura, era echado á pique el buque francés «L'Indienne».

Pues este mismo vigilante vió la misma luz en el mismo sitio hace cuatro noches. Desde entonces nos sobresalta un mal presagio, y tícidamente se ha establecido entre los habitantes fijos y los accidentales del pueblo un servicio de vigilancia. Hay que ver algo, aunque sólo sea para poderlo contar en las horas de aburrimiento.

Hasta ayer, muchos creíamos en «los amigos del submarino»; pero en el submarino, casi nadie. Desde ayer, en el submarino creemos casi todos, y en sus amigos, todos absolutamente.

Serán las ocho de la noche, pleno día á la hora oficial, cuando se divisó una turba de mozos que paseaba por las carreteras que dan á la mar. Algunos veraneantes que se hallaban cerca comprobaron la interesante aparición. El submarino navegaba velozmente con la torre emergida, como con rumbo á San Sebastián. ¿A qué distancia de tierra? ¿Quién calcula distancias en la mar! Pero se le distinguía no menos claramente que á los grandes buques que suelen pasar dentro de las aguas jurisdiccionales. Minutos después, y como si bajase á saludarle, cayó lentamente de la altura sobre las olas una vivísima luz verde. Sin duda un cohete disparado desde las montañas, como cosa de juego. Ya he hablado del «juego» de luces...

Aquí no se culpa á nadie. Ni siquiera despiertan recelo los alemanes que veranean en Ondárroa, algunos de continente militar, y todos alojados, como es natural, en lugares de amplia perspectiva marítima. No se culpa á nadie. Pero ahora nos explicamos por qué los buques de los convoyes, además de un cañón á popa, llevan un vigía en la punta del palo mayor, á pesar de que los amparan nuestras aguas jurisdiccionales. El Sr. Dato debería convencerse de que no hay cuidado, y de que los submarinos, salvo casos como el de «L'Indienne», se acercan sólo á endulzar con la paz de estos paisajes la mirada ahita de visiones trágicas.»

En Torrevieja.

Nuestro colega «El Diario de Alicante» publica lo que sigue:

«El vapor brasileño «Alicia» se hallaba en Torrevieja cargando sal. Ayer quedó listo ya para hacerse á la mar.

El capitán ofreció una fiesta á la colonia veraniega de aquella villa, fiesta que se vió concurridísima.

Poco después iban á ser levadas las anclas cuando se vió que los cables de la radiotelegrafía habían sido rotos de manera sospechosa, inutilizándose el aparato.

El capitán saltó á tierra, comunicando al cónsul inglés lo ocurrido.

No lo hizo al cónsul del Brasil, sin embargo...

El cónsul del Brasil lo es también de Austria.

El buque suspendió la salida por temor á ser torpedado.

Ese temor estaba justificado. Unos pescadores vieron fondear en las cercanías de la isla Grosa, á una milla del «Alicia», un submarino alemán.

El sumergible tuvo que pasar entre las barcas pesqueras que trabajaban entre Cabo Palos y Torrevieja. Nada preguntaron ni pidieron á los pescadores.

Anteanoche llegó á la rieta villa de la sal un extranjero desconocido que desde ayer ha desaparecido, sin saberse qué rumbo tomó...

Y así todos los días. La organización formidable á que nos referimos en un artículo publicado en otro lugar de este número continúa funcionando. Y nuestro Gobierno...

Poetas americanos

Julio Herrera Reissig.—Sus influjos y su influjo

La multiplicidad de inspiraciones antagónicas que conturban la lírica del autor de *Las lunas de oro*, hacen de su círculo de sueños un círculo de infierno y ponen sobre toda su obra un sello trágico. A cada instante una gracia y una aporía lo solicitan y tiran de él hasta rasgar sus vestiduras. Sugerencias antiguas y veleidades modernísimas parten en dos su alma creadora. Junto á Góngora, Poe! El ascendente del padre del culteranismo es evidente sobre este poeta tan moderno, como una propensión de la estirpe, avivada por las evocaciones verlainianas. Es indudable que con Lugones, Díaz Mirón, Guillermo Valencia, y en cierto sentido, en la escala de las grandes trompas, también Santos Chocano, forma Herrera Reissig en la falange de poetas que anuncian un renacimiento neogongorino, incitado por las elípticas enseñanzas de Mallarmé. Indudablemente que estos poetas recogen y sistematizan las insinuaciones gongorinas que se advierten dispersas en muchos poetas del novecientos—Rubén Darío, Juan R. Jiménez y otros—, y que en los primeros instantes prestaron su carácter más pintoresco y visible para el vulgo crítico al movimiento novecentista, ¡el énfasis, el amor al neologismo, el ansia de la originalidad á todo trance, la inquietud romántica disrazada con formas que quieren emular la plasticidad serena de la escuela clásica! Con el Díaz Mirón de *Las cas* (1892) que firma los sonetos *Engarce y A ti*, tiene Herrera Reissig innegables afinidades de adjetivación y de *pathos*. Todo esto, que es Góngora y también Mallarmé—por el hiperbato y la elipsis—, reflorece en estos poetas. Herrera Reissig tiene romances octosílabos, como *El laurel rosa* (en la muerte de Sully Prudhomme), ese delicioso romance en el que con fresco genérico oren los labios de leche—de los luceros precoces—, que recuerdan las más traviesas, populares y cultas letrillas gongorinas. Como en Góngora, se unen en Herrera Reissig—y en su epigono Bacarisse—los dos elementos de cópula estética, el romanticismo y el classicismo, el bravo ó travieso arranque popular, la ingenua exaltación y las miniaturas del arte culterano. Una imagen de crudo realismo—como las del Góngora costumbrista—se enlaza con una culta evocación mitológica ó con una remota sugestión indescifrable para el lector sencillo. Las marionetas de las posadas realistas rodean con sus manos azafias los finos talles de las musas que habitan las colinas. De esta amalgama resulta una gracia de alegre travésura y desenfadado en las poesías ligeras y un desconcertante humor en los poemas graves. Este contraste es frecuentísimo en la labor del poeta uruguayo, hasta constituir el secreto á voces de su técnica, y sobre todo de su inspiración. Este contraste marca también su efígie con el ceño fruncido de las gestaciones espirituales difíciles.

En Herrera Reissig podemos ver la tortura de dos inspiraciones antitéticas. De un lado, el romanticismo con sus últimas derivaciones hacia el naturalismo—por sus *Parques abandonados* pasan ya las mujeres sencillas y tristes, las mujeres de *román naturalista* de Coppée y de Sully Prudhomme—ó un amor á la realidad que viene acaso de la entraña espiritual española, y de otro, la clásica tendencia á la elevación y la pompa; estas dos fuerzas hercúleas estrechan la circunferencia de la columna lírica, se la disputan y concluyen por ornarla, la una con sus violetas cordiales, la otra con sus severos y rigidos lauros. Mas esta duplicidad lírica constituye el conflicto interno de esta poesía, que en cada una de sus obras parvas parece haber hecho el último esfuerzo, y quedar rendida, agotada en una fructuosa hinchazón. La forma lírica así obtenida parece haber alcanzado cada vez el *summum* de sus logros estéticos, no poder prolongarse ya, ni reproducirse, ni ser extravasada á estas estrofas, y da la impresión de un arte sin continuación posible. En efecto; en el poeta mismo, la altura y la amplitud, alcanzada por esta técnica que forman dos fuerzas antagónicas, difícilmente podía ser superada, aunque su vida hubiese tenido más longitud, á no ser por el efugio de una renovación completa; y traspasada á un discípulo, no podría salvar el riesgo de quedar reducida á un puro lenguaje sin sentido.

Este conflicto estético que amenazaba de muerte al mundo lírico del poeta, deteniéndole con todas sus formas creadas al borde de la estéril zona de las evoluciones imposibles, tuvo acaso su expresión dramática en el fin prematuro de su vida, que, quizá también, combatida por estas mismas fuerzas contradictorias, alcanzó demasiado pronto el límite insuperable. Si todo arte es la alegoría de una realidad biológica, no puede sorprendernos el trágico evento. Porque una lírica tan exaltada como la de Herrera Reissig, que á cada instante linda con la locura—Blanco Fombona ha hablado de su psicosis—, está ella misma condenada á perecer precariamente, sin posible desarrollo ulterior, á menos de salvarse en una metamorfosis, en que la viscera demasiado hinchada sea sacrificada. ¿Qué nuevo índice de logros estéticos podía alcanzar ya la inspiración torturada del poeta que había mareado toda la tensión de su arco? Este arco estalla en sus manos y se rompe con su propia vida. Un epigono lo recoge y lo hace vibrar nuevamente con juvenil energía. Pero aun en estas manos jóvenes, este arco lírico alcanza de una vez toda su elasticidad en un libro que no puede tener hermanos. Porque *El esfuerzo* de M. Bacarisse marca una voluntad ascética que no puede prolongarse sin hacernos sentir demasiado vivamente su dolor. Las imágenes que decoran estas galerías de arte severo han alcanzado ya el límite de la crispación energética y no pueden superarlo sin renunciar á la intención estética; aun en los madrigales de Bacarisse, *La Infanta Ve-*

lasqueña, Psiquis—quería señalar aún esta correspondencia con la obra de Reissig—, la velocidad de amar es tan rígida y dura, que hace presentir no ha de lograr la elasticidad de los juegos de Eros y que el abrazo de lo eterno femenino que pudiera hacerla prolífica, le está vedado... Ya nos lo advierte Bacarisse mismo en el poema *Nisus*, que cierra pesada é inexorablemente el libro.

Este poema contiene toda la ideología del poeta, juntamente con los títulos *Canto apolíneo* y *Las máximas de Epicteto*, y marca su provisional actitud definitiva. Y esta actitud es de renunciancia al amor y de desesperado refugio en el esfuerzo. Y el poeta canta en unos versos que aluden también simbólicamente á la estéril androginia de su musa—: Soy más casto que el griego, agonizó la amada.—Un enjambre de avisps acrobilló sus senos—como manzanas núbiles. Me he librado del Sexo—estúpido y cruel.—He aquí en este grito de liberación schopenhaueriano la clave de esta estéril técnica de esfuerzo.

He señalado estos poemas porque marcan la distinción esencial entre dos poetas tan semejantes en la expresión verbal y en las modulaciones de sus líricos caramillos que desuellan los labios. Mientras el precursor no tiene propiamente una ideología, el epigono, al través de todo su libro, persigue un anhelo intelectual. Mientras en *La torre de las esfinges* asistimos simplemente á un aquarelle lírico, á un aguafuerte de Rops, á un capricho goyesco, en que figuras contorsionadas, terribles y grotescas parecen decir esta palabra única—nada,—en Mauricio Bacarisse advertimos el propósito claro de expresar la vida en formas líricas, tan precisas y escuetas como los teoremas matemáticos ó los escolios de Spinoza, de crear una lírica de piedra, en la que se anticipe el día anunciado en *Canto apolíneo*: «Un día se harán secos polinomios—el vino alegre y la sonrisa añeja—, y se hará Geometría descriptiva—el paso eterno de la danza ingenua.» Pero la sensibilidad personal del poeta se rebela y sufre ante esa marmórea transfiguración; quisiera acentos más tiernos, formas más laxas, y de ahí el conflicto íntimo, el *pathos* trágico que conmueve y crispa sus estrofas como ansia de alcanzar esa liberación de las pasiones que idealmente se nos da como lograda en la última poesía del libro. Pero así, por distintos caminos, ambos van al encuentro de su Laoconte, que marca la entrada en el barroco infierno... Mauricio Bacarisse se distingue también espiritualmente de Herrera Reissig por la intención social de algunos de sus poemas—*Manifestación de hambre*—*El zarillo del ciclope*, etc.—Pero conserva siempre con él una analogía de angustia.

El influjo directo ó indirecto ejercido por Herrera Reissig sobre el autor de *El esfuerzo* es el que más claramente puede comprobarse por la singular afinidad tónica y patética; ya hemos señalado también otras extravasaciones de su lírica en libros modernos: en la labor de Villaspesa, desde *Viaje sentimental (sine data)*; en *Las mesetas ideales* (1914), de Primitivo R. Sanjurjo; en algunos instantes, de su compatriota Armando Vasseur.—*El vino de la sombra* (1918). En América, si hemos de creer á los biógrafos que nos hablan con fervor y seriedad de evangelistas, á los críticos que fueron sus amigos, á Blanco-Fombona, á César Miranda, á los que frecuentaron su mesa eucarística en los años de 1904 á 1909, su influjo sobre los poetas contemporáneos fué intenso y marca algo más que una simple diáspora de reminiscencias. Les dió el alma, el tono, el don sacro. Ya hemos visto las acusaciones explícitas de Blanco-Fombona contra el autor de *Las montañas de oro*. El escritor uruguayo César Miranda escribió al frente de la edición de *Los peregrinos*: «¿A qué decir que estos poemas, popularizados en las tertulias de la torre y en las hojas de los periódicos cotidianos, ejercieron una influencia de orientación sobre los mejores espíritus? ¿A qué decir que muchos caminantes bebieron en esta Castilla inspiradísima?» Según eso, *La torre*, de Herrera Reissig, fué una colina de inspiraciones, una alta fuente mineral en que más de un poeta colmó sus urnas. Así no es raro que el sabor de sus ondas salobres lleve de pronto á nosotros en ajenos cálidos. Es indudable que en América se han hecho muchas reproducciones cortas de sus moldes carbónicos. En más de un libro, ahora y luego, oiremos el bronco tono de su canto. El, en cambio, nada tomó de sus contemporáneos. Frente al sistema de variaciones melodiosas de Rubén, ante su *dolce stil nuovo*, él se yergue como otro sistema de arduas rotaciones líricas y eleva su torre de arte severo frente á la graciosa *loggia* renacentista del maestro nicaragüense. Lo arduo de su técnica mantuvo mucho tiempo alejados de su obra á los turistas del arte que aman los paisajes de la naturaleza urbanizada y no gustan de asomarse á los volcanes en erupción en cuyas laderas, sin embargo, se vendimia el mejor *Lacrima Christi*. Su Montevideo natal no le comprendió hasta muy tarde. Los lauros de su triunfo, jóvenes todavía, verdes aún de su siembra—1911—abren su arco en torno á una estela funeraria. La edición de sus *Obras completas* (Montevideo—Bertani, 1910) es una edición póstuma. Fué incomprendido en el destaralado Montevideo de su época, que Rodó estaba formando todavía, faltó del ambiente simpático de Buenos Aires, lleno ya entonces de un vivo fervor artístico, sembrado, como París, de hogares literarios y de libres tertulias nocturnas.—*La Siringa*, el Ateneo viejo.—Herrera Reissig tuvo su torre y practicó la hospitalidad literaria; pero á pesar de sus fraternizaciones espirituales, fué siempre un hombre poco sociable, hurfano y misántropo, como quien sabe que le roban y le niegan. ¿Murió en un hospital, según se dijo? La vida, piadosa, lo ha negado. En todo caso, su vida inquieta y desventurada incitaba á esa estilización de la leyenda.—R. CANSINOS-ASSENS.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Sábado 17 de agosto de 1918.
Santos del día.—Santos Liberato, Bonifacio, Servo, Rústico, Máximo, Felipe y Pablo, mártires. Anastasio, obispo y Jacinto.

Cosas madrileñas

Hasta los gatos quieren zapatos.

El vicio de la verborrea se ha desarrollado en una forma alarmante, por no decir escandalosa, en la Casa de la Villa.

Todas las semanas lleva el alcalde al orden del día de las sesiones ordinarias cincuenta, sesenta o más asuntos a discutir, y sin embargo, los ediles siempre encuentran a su juicio motivo justificado para tratar de otras cien cosas más.

En alguna ocasión, claró está, el asunto elegido por el concejal que se siente orador tiene verdadera importancia; pero como con arreglo a la ley Municipal no puede recaer acuerdo alguno del Ayuntamiento sobre asunto que no figure en el orden del día, resulta una peroración inútil, sin más finalidad, en la mayoría de los casos, que la de darse el gusto de que los cándidos reporteros digan en sus respectivos periódicos: «El concejal Sr. Furiel regresó ayer al alcalde que se colocó una boca de riego en la calle de tal», cosa que pudo interesar del presidente por medio de una carta.

Otras veces la osadía de los ediles llega al punto de pedir que el Ayuntamiento acuerde modificar tal o cual ley, como si los concejales estuvieran investidos de funciones legislativas; y todo esto lo hacen a fuerza de discursos, o mejor dicho, a fuerza de palabrería, de mucha palabrería, porque, salvo honrosas excepciones, nuestros ediles no suelen tener las dotes oratorias de un Maura o un Vázquez Mella, ni siquiera la de un Dalmacio Iglesias.

Este vicio y falta de respeto a la ley ha traído una fatal consecuencia, que ya se ha exteriorizado en la Junta municipal de vocales asociados.

Un señor vocal, cuyo nombre por mi parte quedará en el misterio, preguntó a la Presidencia si los asociados tenían derecho a formular ruegos y preguntas.

La ley Municipal determina claramente las funciones de la Junta, y si los asociados conociesen el texto de esa ley, que aún para algunos concejales es desconocida, no se le hubiese ocurrido a ese vocal formular pregunta tan peregrina.

Los asociados no tiene más misión que examinar los asuntos que figuren en el orden del día y sancionar o rechazar los acuerdos del Ayuntamiento, ni siquiera modificarlos.

Cuando todos los que de asuntos municipales nos ocupamos, sin distinción de matices políticos, abogamos por la desaparición del parlamentarismo de los Concejos, surge ese vocal madrileño queriendo formular ruegos y preguntas en sesión pública.

No, distinguido asociado; a usted y a los que como usted piensan, hay que gritarles lo que a los picadores tumbones: «¡Al toro! ¡Al toro!»

Estudien, estudien los acuerdos del Ayuntamiento; examinen detenidamente las cuentas antes de aprobarlas; pero déjense de discursos inútiles.

La verborrea debe desterrarse de los Ayuntamientos, combatiéndosela con todas las armas, no siendo la menos eficaz la de callar los nombres de los que discursan, empleando la fórmula de un señor concejal o un señor vocal dijo esto, lo otro o lo de más allá.

Rueguen y preguntas los asociados... Más en su punto estaría el que las formularan los vecinos desde la tribuna pública.

Acaso, acaso no supieran qué contestar ediles y asociados a las preguntas que el vecindario les formulara.

EL GACETERO DE LA VILLA

A LA DIRECCIÓN DE SEGURIDAD

Muchacha desaparecida

Nos ha visitado un lector para rogarnos hagamos pública la desaparición de una muchacha de quince años, llamada Tomasa Sánchez Oliveras, que se hallaba en calidad de sirviente en la calle de Jacometrezo, 65, piso primero.

Tomasa desapareció el día 8 del actual, sin que hayan dado el menor resultado las gestiones que se han hecho para conocer su paradero.

La familia está desolada con este triste motivo, y nosotros, haciéndonos eco de sus deseos, rogamos a la Dirección de Seguridad ponga en práctica cuantos medios conduzcan al pronto hallazgo de la desaparecida.

LA LECHE ADULTERADA

Familia intoxicada

Una familia que habita en la calle de Valverde, 10, fué víctima ayer mañana de la mala calidad de la leche, adquirida en un establecimiento próximo.

Los pacientes, que fueron asistidos por el médico de la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, son Catalino Palomino, de cincuenta y cuatro años, y sus hijos Juan, Isabel y Alejandra Olmos, de veinticuatro, diez y nueve y quince años, respectivamente.

El estado de los enfermos fué calificado de pronóstico reservado.

El Juzgado ha intervenido en el hecho.

Las autoridades municipales deben extremar su vigilancia para impedir que, como todos los años en esta época, se repitan con exagerada y lamentable frecuencia los casos de intoxicaciones por la pésima calidad de artículos alimenticios, cosa siempre dolorosa e irritante, pero mucho más ahora que alcanzan precios exorbitantes.

Y ya que se pagan caros, justo es que tengamos por lo menos el consuelo de que son inofensivos.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

OBRERO MUERTO

En las obras del Metropolitano, de la Red de San Luis, se registró ayer mañana, a las seis, una accidente grave del trabajo.

El obrero Francisco Orcajada Sánchez, de treinta y dos años, que poco antes de la hora de abandonar el trabajo trató de meter una cuña en las paredes, quedó bruscamente envuelto entre las tierras de un inmenso bloque que se desprendió sobre su cabeza.

El infeliz sufrió magullamientos horribles en todo el cuerpo, falleciendo momentos después de haber ingresado en la Casa de Socorro del distrito.

El Juzgado de guardia instruyó las diligencias correspondientes y dispuso que el cadáver fuera llevado al Depósito judicial.

AGUA DE SOLARES

Es el remedio contra la dispepsia.

UNA REAL ORDEN

Escuelas Industriales y de Artes y Oficios

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, cuya parte dispositiva dice así:

«Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que por los directores o comisarios regios de las Escuelas Industriales, de Artes y Oficios e Industriales de Artes y Oficios, de acuerdo con las respectivas Juntas de profesores, Corporaciones locales, Cámaras de Comercio e Industria y entidades gremiales de la localidad, se conteste e informe a este ministerio en un plazo que terminará el día 30 del presente mes de agosto, sobre los siguientes extremos:

- 1.º Condiciones del local donde actualmente se halla instalada la Escuela.
- 2.º Estado de los talleres que en ella funcionan.
- 3.º Si las enseñanzas que en la Escuela se cursan responden a las necesidades de las industrias que predominan en la localidad, ó a las de las que convendría crear.
- 4.º Si, en su virtud, sería conveniente la transformación de sus enseñanzas en otras de carácter más práctico y apropiado a las necesidades que se trata de favorecer.
- 5.º Conformidad ó disconformidad de las Corporaciones o entidades consultadas con las contestaciones que se formulen a los anteriores extremos, y cuáles son aquéllas.
- 6.º Informe razonado sobre la organización que pudiera darse a la Escuela, en armonía con las necesidades de las industrias y de los trabajos locales, y plan de enseñanzas que con arreglo a las mismas se estime más

apropiado dentro de una cifra racionalmente aceptable.

La contestación a las preguntas á que se refieren los números 1.º, 2.º, 3.º y 4.º se hará en la forma que expresa el modelo que á continuación se inserta, dejando para los informes que indica el número 5.º y el 6.º cuantas observaciones y ampliaciones se estimen pertinentes en apoyo ó aclaración de las mismas.

Se recomienda de una manera especialísima el cumplimiento diligente de esta circular, cuyo más provechoso resultado habrá de considerarse como mérito singular para los señores comisarios y directores á quienes se confía.»

DEL GOBIERNO CIVIL

Se trabaja activamente en el Gobierno civil en la preparación de las nuevas organizaciones que han de crearse y funciones que han de cumplirse con motivo de los últimos decretos de la Comisaría de Abastecimientos.

El jefe del Negociado de Subsistencias, que acababa de ausentarse de Madrid, ha tenido que regresar de Galicia, llamado por el gobernador.

Anteayer se verificó en el Gobierno la reunión preparatoria para la constitución del Sindicato harinero, que ha de presidir el gobernador civil. El Sindicato quedará constituido el sábado.

También se ha convocado a las Cámaras de Comercio e Industria para la constitución del Comité de carbonos.

Como todos estos complejos menesteres hacen precisa una amplia reorganización de servicios en la Junta provincial de Subsistencias, en breve se reunirá ésta para formular ponencia y elevarla a la Comisaría.

Cerca de dos horas duró el lunes la primera conferencia del gobernador con los representantes del Colegio de Farmacéuticos de Madrid para tratar de las tarifas unificadas de las especialidades.

Informó el Sr. García Moro, que disiente de sus compañeros.

Ausente el Sr. Trasserra, se convino en celebrar otra reunión.

El gobernador ha conferenciado con el señor Medina, presidente del Colegio de Farmacéuticos, que vino expresamente de San Sebastián con ese objeto.

El miércoles, y presidida por el gobernador, celebró Junta la Comisión permanente de Protección á la Infancia. Se dió cuenta de las acciones entabladas contra la resolución del gobernador por el proveedor de leche, cuyo contrato fué suspendido á causa de haber certificado el doctor Chicote la adulteración del producto.

Se dió lectura al informe de la doctora Arroyo, resultado de la inspección que la Junta le habla encargado, acerca del estado sanitario en cuanto á enfermedades de la vista de los asilados de Vallehermoso. La señora doctora informa que son muchos los niños y niñas que padecen de los ojos; pero que se observan las ventajas no interrumpidas del régimen de curación hace mes establecido.

La Junta acordó secundar las medidas que la señora doctora propone.

Ha entrado en el Gobierno civil el recurso que la Cámara de la Propiedad Urbana interpone contra el acuerdo del Ayuntamiento referente al alumbrado supletorio. Como el arbitrio está sancionado por el Gobierno civil, el recurso se entabla contra el gobernador y éste lo tramitará informado á la Superioridad.

Hace ya varios días que el Boletín Oficial de la provincia viene publicando con todo detalle las concesiones de gasolina autorizadas por el Gobierno civil desde la fecha de posesión del actual gobernador.

AUTOMOVILES CHANDLER
MADRID. Goya, 67.
BILBAO. Viuda de Espalza, 10.
SANTANDER. Garaje Sancho

Los hombres de toga en el proceso de D. Rodrigo Calderón

Sea ó no maestra de la vida la Historia, que por lo mucho que los pueblos repiten sus errores, poco debe ser lo que les enseña, lo cierto es que los espíritus de actividad extraordinaria, sedientos de puridad, encuentran en el estudio de los tiempos pasados un gusto inefable como base de observaciones mil y de comparaciones con el presente, que resultan, á las veces, infiltradas de una gran ironía natural, á modo de crítica espontánea.

Repasaba no ha mucho el elocuente abogado D. Angel Ossorio el proceso de D. Rodrigo Calderón, llevado de ese afán de conocer el estado social y político de la España de los siglos pretéritos á través de las actuaciones judiciales, fuente histórica de más puro caudal que otras manifestaciones de la existencia humana; y tocado de una noble preocupación profesional, la de la abogacía, á la que con tanto lucimiento viene dedicando lo más fértil de su labor intelectual, hubo de sentir la tentación de escribir unas páginas á propósito de este proceso saliente de los reinados de Felipe III y Felipe IV, para afirmar en ellas que «entonces, lo mismo que ahora, los hombres de toga eran los mejor dispuestos para las nobles concepciones de la vida y para el arrojo en la defensa de las ideas».

Ossorio hace extensivas sus observaciones á la Magistratura y á la Abogacía, considerándolas á la par como modalidades que son de una misma disciplina y vocación jurídicas. Para los representantes de una y otra profesión en el célebre proceso aludido, tiene reconocimientos de justo elogio por la virilidad, la independencia y el amor á la justicia que demostraron «en medio de la escandalosa corrupción de costumbres de aquella sociedad rebajada, de reyes insensatos que abandonaban el Poder á otras manos venales, de intrigas constantes por la conquista del valimiento, de exacciones cínicas y de concupiscencias desenfundadas».

No ha querido probar el absurdo de que en medio de tanta decadencia las togas pudieran permanecer immaculadas; porque esto, por muy bien que lo hubiese sostenido, habría resultado inverosímil y al fin producto de lo que el literato francés Lavedan denomina la vanidad profesional. Pero sí demuestra que el mal de la época no habla arraigado por completo á los hombres de ley, que en general se sostenían en el cumplimiento de su deber con mayor energía que otras clases, cuyo hecho explica racionalmente, porque «quien anda en cosas de justicia necesariamente ha de sentir el dulce é irresistible influjo de tan excelsa virtud, rectora de la vida, cumbre del ideal, moderación para los triunfadores, consuelo para los desvalidos, sin la cual los pueblos se pulverizan deshonrados y los hombres desmienten su divina condición».

Esta misma tesis, no concretada á esa época de los Austrias en España, sino extendida á todos los tiempos anteriores y posteriores al siglo de oro de la literatura, que coincidió con esta lamentable decadencia nacional, la hizo objeto el Sr. Ossorio de un hermoso discurso ó conferencia, ofrecida el pasado año al Congreso de Abogados de San Sebastián, que por no haberse publicado todavía el libro oficial de ese Congreso no hemos podido leerla y recordar, al hacerlo, los acentos cálidos y grandilocuentes con que fué pronunciada.

La monografía histórica á que nos venimos refiriendo recoge una investigación concienzuda de parte de su autor, quien además de estudiar el proceso original y el expediente de visita en el Archivo de Simancas, ha tenido en cuenta multitud de libros, documentos, folletos, manuscritos é impresos varios, españoles y extranjeros, apurando casi la materia, trabajo doblemente meritorio en quien no dispone sino de muy escaso vagar para este empeño de paciencia y de tiempo, y que forzosamente ha costado al Sr. Ossorio muchas horas restadas al descanso.

leyendo estas inspiradas páginas y viendo el relieve con que en ellas aparecen los ma-

gistrados Hernando Carrillo, Rodrigo Vázquez, Francisco Contreras, Diego de Corral y Luis de Salcedo, y aquellos licenciados en Derecho que se llamaron Antonio de la Cueva, Juan de Molina y Juan de Mena, de los fensores de D. Rodrigo Calderón, repasando los escritos forenses de éstos, «copiosos en la crítica y parcos en galas retóricas», se siente el culto al Derecho, las virtudes que su ejercicio reclama, el valor cívico y la grandeza necesarios para patrocinar á un hombre contra un tirano ó contra un pueblo, un ebrios de pasión.

El magistrado y el defensor entonces, frente á esa corriente extraviada que amenaza, espumajante y colérica, como el mar encrespado, elevan su figura moral por encima de la sociedad en que viven, se hacen superiores al medio, subliman su función y merecen un recuerdo de gratitud en lo futuro por su obra de serena reparación.

Así se levanta en el Palacio de Justicia de París el monumento consagrado á Malesherbes, defensor de Luis XVI, con aquel epíteto latino que fija los dos más grandes aceros de la vida del hombre de toga: «Decir la verdad al Rey en su trono, hasta con rudeza; defenderle prisionero y reo de muerte.» ¡Simbolo impresionante de las santas tradiciones del foro! La verdad á los poderosos y la defensa de los débiles..., como ha dicho un escritor francés: «La abnegación y el desinterés por únicas normas de vida.»

Es notable la observación de que los escritos de defensa, que firman á la vez los tres abogados de Calderón, son de estilo árido y descuidado, sin ningún alio literario, atentos aquellos al fondo dialéctico, á la sinceridad de la argumentación y huyendo pompas de forma, ceñidos á lo indispensable para rebatir los cargos de la acusación.

Cicerón sostuvo que el lenguaje de la defensa es el que exige la causa y sus circunstancias, no expresando la opinión personal del orador, y Brunetiére cree que lo que impide á la elocuencia del foro ser habitualmente literaria es el sentimiento íntimo que el abogado experimenta de sus deberes.

Maitre Rousse afirma que la alianza de la Abogacía con las Letras «es una creencia muy grata, pero acaso ilusoria», lo cual no obsta para que el abogado pueda ser un buen literato fuera de su oficio.

De cómo maneja la ironía Ossorio en estas bellas é interesantes páginas, mejor dicho, de cómo la deja desprenderse por sí misma de los hechos que va anotando, él, que es maestro en el uso de este cauterio, sirva el ejemplo de las que reproducimos á continuación escogidas al azar entre las muchas que este libro contiene.

«...fatalmente, el gobernante único y absorbente—alude al duque de Lerma, valido de Felipe III—habla de invertir su actividad en adular al Soberano nominal y acallar á los intrigantes efectivos y á los posibles protestantes, equilibrio que no habla de alcanzar sino, concompimiento al uno y á los otros. El sistema no era inédito, ni quedó agotado. Todavía, en los tiempos que corren, lo vemos empleado con fruto; que los políticos en boga no suelen disponer de otros útiles sino el incienso para quien está arriba y el oro para los que están abajo, guardando para sí la mirra, por lo que tiene de adherente y aglutinante.»

«Aunque mil veces se haya hecho observación, nunca estará de más insistir sobre lo que ha desmerecido el lenguaje político usado para con los Reyes, á medida que el poder personal de éstos ha ido amianorándose. Cierta que la rudeza era consecuencia correlativa al absolutismo del Poder real, pues radiando en él toda la autoridad, era forzoso que á él se enderezaran todas las advertencias y críticas. Mas á pesar de esa explicación, siempre quedará sin ninguna honrosa para la virilidad de los políticos del día, la humillación del léxico usado para el trato con la Corona. Quien gaste hoy, no ya los modos de Guillén de Vinante para Alfonso IV de Aragón, ni los de Cisneros para con la Reina Católica, sino un décimo de la desenvoltura del magistrado Corral para con los Fuépes, bien puede estar seguro, en estas horas de constitucionalismo, liberalismo y parlamentarismo, de que caerá en desgracia, y aunque ese concepto no alcance á la reclusión en cas-

(103)

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHBBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

«Amor, porque mi corazón no lo siente hacia vos. Renunciad, pues, á vuestros proyectos y no penséis más en Geneveva Lionnet, porque no puede ser vuestra esposa; á vuestra franqueza responde la mía.»

«Oh, señorita!—exclamó el señor de Verboise con tono doloroso—. ¿Es esa vuestra última respuesta?»

«No puedo daros otra.»

«Pues bien, señorita, después de esas palabras, parece lo regular que me retirara profundamente descorazonado, con la muerte en el alma; pero, á pesar de todo, quiero todavía esperar que cambiaréis de idea.»

«Os lo suplico, señor barón; no os forzáis esa ilusión. Me conozco: tal como soy hoy, seré siempre.»

«El barón se estremeció de impaciencia y un fulgor sombrío escapó de sus ojos.»

«Mi corazón no me pertenece—cont-

nuó la joven—, y no soy de las que recogen lo que han dado una vez.»

«Señorita—replicó el barón con voz algo irónica—, admiraría semejante fidelidad si no fuera yo la víctima; pero, permitidme decirlo, mucho más que vuestro padre tenéis derecho á consideraros desligada de toda promesa con el señor Enrique Merson.»

«Mi modo de ver no es como el vuestro. En efecto, pues cualquiera otra joven no se obstinaría en querer á un hombre que se alejara de ella, la confundiera con su frialdad y su desdén y le hiciera comprender de este modo que recobraba su libertad al devolverle la suya.»

«El señor Merson no se aleja de mí voluntariamente y no me quejo de su frialdad y desdén, porque no existen. El señor Merson me ama como siempre y sufre á causa de un obstáculo que se ha levantado entre él y yo, pero que espera romperlo.»

«No lo romperá.»

«¿Qué queréis decir, señor barón?—replicó vivamente Geneveva, mirándole con fijeza.»

«Sorprendido en sus labios una sombría sonrisa que respondía á la expresión dura é iracunda de su mirada; y entonces, recordando las palabras del tío Anselmo, sintió que penetraba en ella un frío glacial y adivinó la hipocresía y la falsedad del barón, ocultas bajo el exterior del hombre de sociedad, distinguido, franco y leal.»

«Quiero decir, señorita—respondió—, que jamás seréis la esposa del señor Enrique Merson.»

«Eso no lo podéis saber, caballero, pues ni vos ni yo conocemos los acontecimientos del porvenir.»

«Sin duda alguna, señorita; pero juzgo según la conducta del señor Merson. Se aleja de vos porque ese obstáculo de que me hablábais hace un instante le obliga á ello; si no se explica francamente, podéis creer que tiene sus razones; y, en fin, se retira y renuncia á vuestro amor porque sabe que no puede casarse con vos.»

«La joven iba desconfiando cada vez más; había algo que le decía que el barón ocultaba sus verdaderas intenciones, y comprendía que debía disimular y no expresar mas que lo que quisiera decir. Simuló, pues, extrañeza al oír las últimas palabras del barón, lanzó un suspiro y bajó la cabeza.»

«Como ya veis, señorita—repuso—, podéis recobrar vuestro corazón, que creáis haber dado para siempre. Mi amor os rodeará de tanta solicitud y ternura; os haré tan feliz y respetada que vuestro corazón, cuya posesión ambiciono, sereno y animado al contacto del mío, vendrá á mí por la fuerza natural de las cosas.»

Geneveva movió la cabeza. El barón acercó su silla y continuó:

«Escuchadme, Geneveva: Os he amado desde los primeros instantes en que vuestros adorables ojos se fijaron en los míos; pero mi amor creció, sobre todo cuando comprendí lo que aquí sucedía. Os he visto desgraciada, tratada indignamente por vuestra madre, y he sufrido con vos.»

«El joven le cogió una mano, pero ella la retiró bruscamente, no pudiendo impedir un movimiento de espanto. La mirada del barón se tornó torva, pero con voz tranquila prosiguió:

«No, no sois feliz aquí donde debierais estar, por el contrario, mimada, adulada y querida, puesto que sois el ángel del hogar. Vuestra madre no os quiere; celosa de vuestra juventud, de vuestra hermosura y de vuestra superioridad, os odia, y sin cesar tenéis que sufrir agravios, sin que os falte ninguna humillación. ¡Sois una mártir! Semejante existencia no es posible; pero tenéis un medio seguro de sustraeros: el matrimonio.»

«Si os contestara, señor barón, que no sufro cruelmente al considerar el poco afecto que demuestra mi madre, mentiría; pero á nadie me quejo y encierro en mi pecho el secreto de mis dolores. Hace mucho tiempo que sufro silenciosa y resignada.»

«Oh, la resignación! Muchas veces es buena, y es una virtud; pero en muchas ocasiones es una debilidad, una falta de energía y voluntad. Os lo repito, señorita: no podéis seguir viviendo así; dejaos convencer, creed en la sinceridad de mi amor, y puesto que el hombre á quien amáis, á pesar de todo, no puede casarse con vos, confiadme sin temor la dulce misión de protegeros, de defenderos y de haceros olvidar todo lo que habéis tenido que sufrir, haciendo de vos la más feliz de las mujeres.»

«Me conmueven profundamente vuestras buenas intenciones, señor barón; pe-

ro ya os he contestado, y al insistir me mortificáis.»

«El barón no pudo reprimir un movimiento de impaciencia y despecho: sordida cólera recorrió su cuerpo.»

«De modo—replicó con cierta dureza—que conserváis la esperanza de que el señor Merson vuelva á vos?»

«Sí, señor barón.»

«Pues bien, os engañáis; vuestra esperanza es quimérica: entre vos y ese joven todo ha concluido; renuncia á vos por deber... por fuerza.»

«¡Por deber! ¡Por fuerza! No comprendo...»

«Sabe que es indigno de vos.»

«¡Oh!—exclamó Geneveva fingiendo sorpresa.»

«Y puesto que es preciso decirlo todo—continuó el barón, que á pesar suyo abandonaba su prudencia y reserva,—ese joven á quien amáis, señorita, y que no merece distraer vuestra atención, ese Enrique Merson no se apellida Merson.»

«¿Qué decís—exclamó la joven irguiéndose bruscamente.»

«Digo que no se llama Merson; su verdadero apellido es Lapret, y su padre ha sido condenado á trabajos forzados á perpetuidad.»

«La joven dejó escapar un sollozo, y queriendo engañar á su vez al barón, se quedó un instante como anonadada. Después, poniéndose de pie, pálida y temblorosa, preguntó con voz ahogada:

«¿Cómo sabéis eso?»

«Sus pupilas estaban clavadas en el rostro del barón. Este respondió:

tillos y fortalezas, equívase a la inhabilitación absoluta perpetua para el servicio público, con lo que paga menos el cuerpo del político, pero sufre más el interés nacional. La Constitución española lleva interseñado un artículo, que dice: «La lealtad de los súbditos de esta Monarquía está mejor guardada que exhibida. No se permitirá a la sinceridad ir más allá de la periferia.»

«Don Rodrigo no fue un ministro prevaricador y venal. Su actividad y su energía se hicieron traficando en oficios retenidos por la Corona, Regidurías, Tenencias, empleos diversos, censos, créditos contra la Hacienda, empréstitos, condecoraciones, etc. Debía parecerse a estos personajes políticos que hoy conocemos como de cuarta ó quinta fila, y que, a pesar de su escaso relieve, ponen mácula en las concesiones de minas, montes, aguas ó ferrocarriles, en la contrata de paños para el Ejército ó los penales, en el otorgamiento de la Gran Cruz, en los ascensos por turno de elección, en la formación de los Tribunales de oposición, en el voto de gracias ó pensiones en las Cortes...»

«Lo que hizo Felipe IV no fue, ni más ni menos, que el programa que suelen lanzar los Gobiernos del día al iniciar su gerencia, programa tanto más pródigo en anuncios de justicia, cuanto más despreocupados de la materia son sus autores. Al Rey poeta, en el aluvión de mudanzas y buenos propósitos, se le fue la mano y mató a D. Rodrigo. No diré si esto estuvo bien ó mal; pero sospecho que él no le inclinaron alitos móviles, correspondientes á una conciencia estrecha. Si los vientos hubieran sido de clemencia y simpatía, con igual facilidad le hubiese perdonado.»

«Hoy como ayer, mañana como hoy, y siempre igual, las más altas jerarquías se rinden al imperio de los foliculanos. Para muchos hombres excoltos es más fácil, no ya matar á sus secretarios, sino dejarse matar á sí mismos, que afrontar una levisima campaña en papel impreso. Sería curioso estudiar el influjo de la imprenta en el desmoronamiento de la virilidad.»

«En lo que queda para inculpación de los Reyes, va incluida la censura á los políticos, que al cabo la mayor responsabilidad de aquellos estuvo en ser juguetes de éstos, prestándose á servir sus pasiones, á cambio de que aquellos les aseguraran la ponesa y la adulación.»

Refiriéndose á los repetidos actos de impudicia que envolvía el tráfico de mercedes y la granjería de prebendas, dice: «Vergüenzas tales no pueden presentarse en los pueblos por el solo conato de un audaz. Es el proxenetismo general lo que da ocasión al delito y abrigo á su impunidad.»

«Mirémonos en nosotros mismos. Si dividimos en sus varias partes la posición acusatoria que queda copiada, nos parecerá ver en cada una de ellas, y aun en el conjunto de todas, retratos fidelísimos de hombres á quienes contemplamos encaramados á las más altas posiciones de nuestro país. Todo se da en ellos de modo igual que el acusador se lo señala á D. Rodrigo. La falta de antecedentes, el acaparamiento de asignaciones pingües (hay papeletas de defunción que parecen reflejo de la primera acusación contra D. Rodrigo), la descarada protección á hijos, yernos, sobrinos y parientes, hasta el vigésimo grado, la consanguinidad y afinidad; la adjudicación en licitación pública, si no de la inclinación del Rey, que ya oficialmente no rige, del texto preceptivo de las leyes; la exhibición despreocupada de tanta baja... todo, todo está al alcance de nuestra vista.»

«Puede la patulea admitir el tópico salvaje de que el abogado debe hacer lo blanco, negro. Para los espíritus no perversos, el abogado siempre tendrá como fundamento de su noble oficio, una prohibición: la de mentir. En la interpretación de las leyes, en la apreciación de los estados psicológicos, en la crítica de los fenómenos sociales, caben, sin deshonra, todas las audacias y aun todos los extravíos, porque el mayor de los delitos puede ser profesado de buena fe ó disculpado por motivos de peso. Pero alterar la verdad de los hechos, siempre será una infamia, hágala quien la haga, y acudir á ella para encontrar argumentos, es mostrar tan obtuso el intelecto como turbia la conciencia.»

«A la picota están llamados, con más razón que los hombres de presa, los que les rien, los que les piden, los que les ayudan, los que les tapan, los que se callan, los que se encogen de hombros... A ellos se debe el verdadero envilecimiento de los pueblos. El bandolerismo no entraña riesgo social por los bandoleros, sino por los elementos múltiples que se prestan á cobijarlos, desde el que les da comida en su masía, hasta el que les presta aureola en las coplas que han de cantar los ciegos.»

En una nota respecto de una de las acusaciones ó cargos dirigidos contra D. Rodrigo, se dice así:

«El autor de este trabajo recuerda haber inspeccionado, como abogado fiscal sustituto, cierto sumario de escándalo público, por hechos de «sodomía y buxarronería». También allí brotaron menciones contra «personas gravísimas». Pero los tiempos han cambiado bastante en este punto, y la causa terminó con un auto de sobreseimiento, que ahogó los empeños de un rigor juvenil é inexperto. No es de temer una acusación de reacción para quien en esta indecorosa materia eche de menos la ferocidad de otras épocas, repitiendo las añoranzas de Jorge Manrique.»

Como se ve, el Sr. Ossorio apunta á dar. Y hace cada impacto!

ANTONIO SOTO Y HERNANDEZ (De la Revista de los Tribunales.)

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

En Madrid

Cinco toros de Contreras y uno de García de la Lama, por haberse inutilizado en sus habitaciones antes de hacerse el apartado uno de Contreras. La lidia corre á cargo de Valencia, Joselito Martí y Belmontito, Manolito Belmonte ó Belmonte II, que de todos esos modos se llama en sociedad. En la plaza hay un entradón, tanto en sombra como en el sol, donde hoy están, seguramente, á la temperatura del frito. A Valencia le saludan con una ovación grande.

PRIMERO

«Roper», número 1, negro, bien puesto de cabeza. Valencia, que por lo que se ve viene tan colosal como todos los días, abre el percal y saluda al de Contreras con cuatro verónicas, tres de ellas formidables; un farol despacito y bien, que puede quedar como modesto, y tres gaoneras despanpanantes. La ovación es enorme.

El toro empieza su pelea de varas, que hace demostrando codicia, bravura y nobleza. Los matadores se hartan de oír palmas. Valencia hace dos quites enormes, uno de ellos rodilla en tierra.

Joselito torea con temple, estilo y dominio, y el pequeño Belmonte mete una media verónica, rematada con un molinete que levanta al pueblo de su asiento. Al tocar á palos los coge Roger y, de dentro á fuera, clava un par que se ovaciona un largo rato.

Pastoret y Lavín terminan el tercio, siendo el primero, alcanzado una vez, sin consecuencias. Valencia torea admirablemente con la muleta.

En la faena se ve, ante todo, estilo de torero grande y plétora de valentía. Las palmas y los «¡oles!» se suceden sin interrupción, y cuando cuadra la feria se mete muy derecho y larga media lagartijera, de la que cae «Roper» sin puntilla.

El muchacho resulta alcanzado en el encontronazo; pero se levanta sin mirarse la ropa mientras el toro cae. Valencia oye una imponente ovación y da la vuelta al ruedo.

SEGUNDO

«Javalino», negro, número 1, de la vacada de García de la Lama. Joselito Martín veroniqua superiormente, pasando el toro derecho por delante de la pechera.

En puyas coloca dos colosales picotazos Veneno Chico, y en los quites están los tres matadores muy requetebien en sus papeles. El bilbaíno toma los palitroques y, después de jugar un poco con el bicho—que no reúne las debidas condiciones—, prende un par al cuarteo y deja que su hermano y Lunares acaben el disco.

Joselito Martín empieza su labor con un buen ayudado, un natural y dos de pecho. Se le cambia de terreno al bicho porque á la vera de un caballo muerto no está muy franco, y ya en otro terreno, sigue el muchacho valiente y decidido con «Javalino», que está cada vez más incierto y gazapón.

El diestro se tira á matar á toma y daca, con más valentía que el propio Cid Campeador, y, al emparejar, lo prende por la faja y lo voltea. Caer el toro de la estocada, que ha sido un poco despreñada, y predominan las palmas en honor del bilbaíno, oyéndose algunas protestas de cuatro descontentos.

TERCERO

«Bilbaíno», número 63, negro, alto de aguijas y de mucha presencia. Manolito Belmonte saluda al elefante con cuatro verónicas y dos capotazos por bajo para preparar al enemigo, que cuando mete la cabezota á los equipos montados los mete cuatro metros bajo tierra.

Con un poder grande y frente á las tablas del o toma, tardeando mucho, seis picotazos el tal «Bilbaíno», dejando para el arrastre cinco cadáveres. Banderillean bien los chicos del trianero con cuatro pares, y sale Manolito á escena. Parece aquello la lucha del elefante y la pulga.

El chico, sin auxilio de la pconeria, muletea solo, dando algunos pases que se ovacionan porque el chiquillo no repara en la respetable faz del cornudo, y se arriña y torca como si fuera un borrego de rifa. Media estocada con algo de travesía; descabella al segundo golpe y oye un mundo de palmas al muchacho.

CUARTO

«Buñolero», número 67, negro, muy reparado de la vista. El público protesta, sin hacerse cargo de que es ganado de desecho de tiente y cerrado. Entre la protesta del pueblo transcurre el primer tercio, en el que «Buñolero» se muestra tan manso, que, á fuerza de acosarlo, toma las varas de reglamento, á pesar de que los piqueros no le hicieron mucho daño con la garrocha.

Lavín y Pastoret le colocan los rehiletes uno á uno, porque el bicho no ve y no se arranca. Valencia, consintiendo mucho al manso bicho, lo muletea, y hasta en ocasiones se arroja y filigrana con el de Contreras, que es manso hasta más no poder.

En la segunda parte ya el animal está bronco; sabe gramática parda, arrancándose con velocidad siempre que ve al muchacho á su alcance. Valencia le larga una estocada calda, mejor de lo que el marrajo merecía.

QUINTO

Con un fino estilo y temple veroniqua Joselito á «Mogonero», negro y grande, que el pueblo arma un alboroto en honor del muchacho, que más tarde vuelve de nuevo á producir otra algarabía con unos nuevos lanzas, tan superiores como los demás. «Mogonero» tiene un poder enorme con los

jinetes, á los que derriba con estrépito, y al sacarlo del terreno peligroso para los de la castora se lucen los matadores, sobre todo Martín y Belmonte, que gaonea espléndidamente y remata con un molinete espeluznante. Banderillean Cástulo Martín y Lunares, quedando mejor el segundo.

Descompuesto y bronco, sin que pareciera de casta de Murube, llega el bicho á manos de Joselito Martín, que lo trastea valiente, en una labor corta que termina con media estocada un poco tendida, encogiéndose el bicho al sentir el hierro.

Más trazo y otra media estocada con travesía, alargando la mano al entrar. Descabella al primer empuje.

SEXTO

«Sevillano», número 51, negro, terciado de tipo, pero con respetable cabeza. Manolito Belmonte larga siete verónicas quietecito de pies, estirando los brazos y recordando mucho, por la forma de templar, parar y dominar, al trianero grande, al mismísimo Juan.

En el primer quite tira Belmontillo una larga apretadísima, bonita y pinturera, que termina con una lluvia de filigranas más positiveras aún. Al repetir en su turno vuelve á producir un verdadero alboroto en todos los escaños, cuando por gracia suma y sal por arrobos se hecha el capote á la espalda, y tras de gaonear dando el pecho, se vuelve á meter, adornado y valiente, en los mismísimos pitones del «Sevillano». Total, tres ovaciones grandes y á cual más justificadas.

Valencia y Joselito Martín también quedan como buenos en sus respectivos quites. Pasa el toro, que ha sido bravito y ha dejado tres jacos, á manos de los rehileteros, que no hacen nada notable. Belmontito petit muletea, dominando á la feria, que pasa despacio y suave tras de la muleta del muchacho, que, torerazo en toda la labor, mete unos grandes pases naturales, de pecho y un molinete grande en los mismos bigotes del morlaco.

El pueblo cada vez ovaciona más al chiquillo, que cuando ve al toro con las manos juntas pretende entrar á matar. El público le pide que siga toreado, y entonces deja éste refrescar al bicho, se retira y devuelve los sombreros al tendido. Media estocada contraria; otra delantera y descabella al quinto repique. Aunque el trabajo hecho con el acero no ha sido, como se ve, gran cosa, los aficionados, entusiasmados por su labor de capote y muleta, le sacan en hombros por la puerta grande entre una gran ovación.

Una cosa formidable es el tal Belmontito con capote y muleta!

P. ALVAREZ

En Vista Alegre

Ayer se verificó una novillada que, según los carteles, estaba dedicada á la Sociedad de maestros carpinteros prácticos de Madrid y que era motivo para la presentación de unos cuantos noveles. En el desfile tomaron parte unas simpáticas señoritas, que distribuyeron á granel caramelos para los golosos.

El primer número del programa era la lidia de un becerro salamanquino que debía ser rejoneado por Jesús Rodríguez; pero éste no consiguió clavar ni un solo rejón. El becerro fué muerto á estoque por Moreno chico, que no tiene tampoco mucha maderá de torero.

Después se lidiaron seis novillos de don Asunción Gómez de Toledo; los cinco primeros de un tamaño regular y el sexto pequeño. Los espadas eran Parrita, Méndez II, Seda, Bermejillo, Faico y Chavida; este último fué el único que mereció algún aplauso al capotear, y sobre todo al poner banderillas.

De los otros, Seda, Bermejillo y Faico vieron marcharse vivos al corral á sus respectivos novillos, aunque la muerte de ellos la habían brincado á varios amigos. Entre los numerosos peones que salieron al redondel, sólo mereció mencionarse á Cerrajerín, que estuvo muy trabajador; los demás perdieron el tiempo y se llevaron abundantes revolcoques.

MANZANILLA

En San Sebastián

San Sebastián, 15.—Lidiansen seis toros de Santa Coloma y dos de Salas, por las cuadrillas de Gaona, Joselito, Fortuna y Camará. La tarde es espléndida, y la plaza está llena. Preside el alcalde, Sr. Zuaznavar.

PRIMERO

«Galerito», berrendo en negro; de Salas. Gaona da unos lanzos vulgares. El toro cumple en varas, tomando tres por dos caídas y un caballo muerto. Turnan en quites Gaona y Camará, luciendo.

Gaona clava un buen par al cuarteo. Otro, de frente, superior. Otro, de la misma clase, bueno. Palmas. La faena es valentísima, con pases ayudados y de cabeza á rabo, redondos y molinetes, consintiendo mucho. Una estocada traserilla y atravesada. Descabella á pulso. Palmas.

SEGUNDO

«Galguito», negro bragado. De Santa Coloma. Joselito da unas verónicas ceñidísimas, en un pelmo de terreno. Ovación. El toro es bravillo. Toma cuatro varas y hay tres turnos. Turnan en quites Joselito y Fortuna, luciendo.

Joselito quiebra un par colosal. Ovación. Luego quiebra medio. Repite clavando de frente una banderilla. Ovación. Hay en la lidia ayudados por síto, tres naturales, otros con la izquierda, movidos. El toro está nervioso y se revuelve, resultando la faena embarullada. Media algo calda.

Otra media delantera. Un estocada en do. Pitos.

TERCERO

Negro, entrepelado, bragado, de Santa Coloma. Fortuna le administra unas verónicas apretadas. Palmas. Toma el negro cuatro varas por tres caídas.

Fortuna y Joselito se adornan en quites. Se aplauden dos pares de Magritas. Fortuna hace una faena en la cara movidita, para una estocada, entrando superior, despreñadilla. Ovación.

CUARTO

«Berberisco», negro, bragado, también de Santa Coloma. Camará veroniqua bien. Palmas. Se adorna en quites. Toma «Berberisco» cinco picotazos por cuatro derribos.

Camará quiebra un par colosal, aguantando mucho. Gran ovación. Luego hace una faena con la izquierda, por naturales, que son oleados. Sigue por ayudados, confiado, y deja una estocada calda, entrando superiormente. Ovación. Descabella á pulso. Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

QUINTO

De Santa Coloma, «Corchaito», negro zaino. Gaona da lanzos buenos. Remata un quite con gaoneras. Palmas. Hay cuatro varas por dos caídas y muerte de un jaco.

Gaona pone un buen par de frente, otro al cuarteo y otro de dentro afuera. Palmas. Luego trastea ayudado con ambas manos, sosote, desconfiadillo, para un pinchazo y media caidilla. Descabella á pulso. Palmas.

SEXTO

«Rondeño», negro, entrepelado, bragado. Joselito le da unos capotazos para fijarlo. Con poder toma el bicho cuatro picotazos por tres caídas. Bien pareado, pasa á poder de Joselito, que trastea inteligente, haciéndose con el toro. Sigue adornado, tocando los pitones, y deja media tendidilla y una estocada caidilla, atravesada.

SEPTIMO

De Santa Coloma. Negro zaino. Fortuna da unos cuantos capotazos para fijar. Hace una faena por ayudados y con la izquierda, valiente, y sufre achuchones. Da tres pinchazos. Media estocada alta y descabella.

OCTAVO

De Salas. Se llama «Ricacho» y es negro zaino. Bueyeador toma cuatro varas por cuatro caídas y un jaco muerto. Camará hace una faena vistosa, confiada, y entrando muy bien arrea una estocada, que mata. Muchas palmas.

En Gijón

Gijón, 15.—En la corrida de hoy actúan Martín Vázquez, Algabefo II y Nacional. Los toros son de D. Alipio Pérez. La entrada, un lleno. PRIMERO

Vázquez le sujeta con buenas verónicas. Muletea luego tranquilo, dando un hermoso pase de pecho y varios de rodillas. Entrando colosalmente, deja un pinchazo superior. Repite con media, que basta. Ovación. SEGUNDO

Algabefo hace un quite peligroso, salvando en una caída al descubierto á uno de los de aupa. Vázquez hace otro que es ovacionado. Algabefo muletea inteligente y deja media, que basta. Palmas. TERCERO

El público aplaude la salida del toro, que es muy hermoso. Nacional, oyendo muchas palmas, veroniqua estupendamente, rematando con faroles. Ovación. Banderillea Nacional, colocando un buen par. En la faena de muleta aguanta mucho, y entrando colosalmente, agarra una estocada entera, que basta. Ovación grande. CUARTO

Nacional ha dado la vuelta al ruedo entre una gran ovación, y saluda desde los medios. Martín Vázquez trata de dominar al bicho. Una estocada calda y descabella. Pitos. QUINTO

Bravo, duro y seco. Algabefo, parando mucho, veroniqua muy lucidamente. Con la muleta hace una breve y valiente faena, rematada con media estocada, de la que cae el toro sin puntilla. Gran ovación. SEXTO

Nacional se adorna con unas verónicas y es ovacionado. Hace una gran faena, valiente, sufriendo arrancadas de peligro, y entrando bien atiza media en lo alto, saliendo derribado é ileso. Descabella. Ovación. En Barcelona

PLAZA ANTIGUA

Barcelona, 15.—Se lidian seis para España y Pedrucho. PRIMERO

España pasa con brevedad, para un pinchazo y media mala. SEGUNDO

Pedrucho, de Elbar, es ovacionado toreando. Clava tres buenos pares de banderillas al cuarteo. Muletea valiente para un pinchazo en hueso y una ladada. Ovación. TERCERO

España muletea despreñado, y deja una delantera, saliendo cogido é ileso. CUARTO

Pedrucho trastea cerca, y entrando bien, deja una superior, que tumba. Ovación y oreja. QUINTO

España hace una faena ineficaz. Da un pinchazo, otro. Un aviso. Termina con media atravesada. Pitos.

SEXTO

Pedrucho trastea entre los pitones. Ovación y música. Da un pinchazo, media buena y descabella á la primera. Ovación. PLAZA MONUMENTAL

Barcelona, 15.—Hay un lleno. Dominguito es ovacionado. PRIMERO

Foguedo. Carnicerito se hace con el manso y realiza una faena valiente. Música. Deja una estocada entera, que mata. Ovación y oreja. SEGUNDO

Dominguito le sujeta, ejecutando unas verónicas valientes y artísticas que son coreadas con oles. Hace una faena valiente, con pases naturales, de pecho y de rodillas, y termina con un molinete. Entra bien y deja una algo ladada. Ovación. TERCERO

Foguedo. Marquina lo halla quedado y hace un trasteo receloso y vulgar, para una entera. Palmas. CUARTO

Carnicerito hace una faena embarullada, para una que tumba. Silencio. QUINTO

Dominguito veroniqua y se adorna luego en quites. Muchos aplausos. Hace una faena breve, para media algo tendida. Palmas. SEXTO

Pequeño y huido. El público lo protesta y pasa al corral. SEXTO BIS

Con codicia toma cuatro varas. Marquina coloca un par pescuero. Hace una faena desconcertada, siendo abuchado. Deja media estocada, echándose fuera. Pitos. Los heridos.

Cerrajillas recibió un puntazo en el muslo izquierdo al salir de un par de banderillas. El picador Poli sufrió contusiones. Ambos en el último toro. En Fernán Núñez

Córdoba, 15.—Comunican de Fernán Núñez que se ha verificado la primera novillada de feria con ganado de Baeza, que cumplió. Bejarano estuvo bien toreando y matando. Almonte, bien en su primero y valiente en su segundo. En Sevilla

Sevilla, 15.—En ambas plazas de toros se celebran mojigangas y novillos, sin picadores. Los espectáculos resultaron insulsos y no fué gente. Los diestros no hicieron nada de particular. En Córdoba

Córdoba, 15.—Se lidia un novillo de lladú y dos de Sotomayor. PRIMERO

Serranito lancea bien. El novillo salta al callejón varias veces, toma tres varas, por tres caídas. Hace Serranito una faena breve para media lagartijera. Ovación y dos orejas. SEGUNDO

Andaluz veroniqua ceñido y hace buenos quites. Toma el bicho tres varas y mata un jaco. Andaluz hace una faena laboriosa, por estar el bicho huido, y atiza una buena. Ovación y petición de oreja. TERCERO

Serranito lancea adornado y hace buenos quites. El toro toma cuatro varas, por cuatro caídas y dos jacos muertos. Serranito encuentra al toro difícil, y hace una faena superior, para media, que hace rodar sin puntilla. Ovación y oreja. CUARTO

Toma cinco varas, por cuatro caídas y tres caballos difuntos. Hace Andaluz una faena valiente, con pases de pecho y molinetes, para dos pinchazos y media contraria. Ovación. En Almería

Almería, 15.—Se ha celebrado una becerra-benefica, organizada por el elemento joven del Casino, que estuvo animada. En Hellín

Hellín, 15.—Los novillos de Melgarejo fueron buenos. Nacional II estuvo superior con el capote, valientísimo con la muleta, oyendo ovaciones. Con el estoque, muy ceñero. Cortó una oreja. En Motril

Granada, 15.—En Motril se ha celebrado una corrida, con ganado de Pelayo, que fué grande. Checa estuvo bien; Carrión de Córdoba, bien y superior; cortó una oreja. Moni, bien. FRONTON MADRID

Poco interés tuvieron los dos partidos especiales jugados ayer. Por la tarde, en el frontón de Cedaceros, Aurora y Elvira ganaron á Pepita y Teresa. Las primeras fueron siempre delante. En El Paraiso, por la noche, Satur y Joaquín obtuvieron un triunfo grande. Ganaron á Pili y Consuelo. Casi siempre la Ciclón y su compañera llevaron ventaja. Al final del partido, una arrancada de Consuelo dió algunos sustos á la cátedra; pero á pesar de los esfuerzos de la vasca, no pasó la cosa del susto. Satur y Joaquín ganaron por cinco tantos.

SERVICIO DE TRANSPORTES

CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia sujeta, calle de Trazán, 13. Teléfono 4.580.

VERANO DE LA CORTE

En San Sebastián

San Sebastián, 15.—S. M. la Reina Cristina, con la duquesa de San Carlos, marchó a Fuenterrabía, donde visitó a la duquesa de Talavera.

Un incendio.

En Fuenterrabía, un incendio destruyó dos casas, en las que se quemaron grandes cantidades de paja y cuatro caballerías. El vecindario trabajó en la extinción del fuego, y cooperaron a estos trabajos los veraneantes.

Cotillón.

En el Gran Casino se ha bailado esta noche un cotillón.

Lo que dice el Sr. Dato.

San Sebastián, 15.—El Sr. Dato nos recibió a los periodistas.

Le dijimos que aguardábamos conocer la nota a Alemania, según anunciaban desde Madrid.

El Sr. Dato eludió dar una contestación a este asunto.

Luego dijo que no había novedad. Conferenció con los embajadores de Alemania y Austria, y luego con nuestro embajador en Londres.

Almorzó el Sr. Dato en Miramar.

Carreras de caballos.

San Sebastián, 15.—El tiempo es espléndido.

El Hipódromo está muy concurrido.

Primera carrera.—Premio Barraca, a reclamar. Distancia, 1.200 metros. Corrieron 10 caballos. Ganaron: 2.000 pesetas, Rangeley, del barón de Velasco; jinete, Boullenger; 500 pesetas, Analise, del marqués de Villamejor; jinete, Archibald.

El caballo ganador fue reclamado en 3.200 pesetas por su propietario.

Segunda carrera.—Premio Benzú, a reclamar. 2.500 metros. Corrieron siete caballos.

Ganaron, 2.000 pesetas, Talgrack, del barón de Velasco, montado por Bulliger; 500 pesetas Letras, del conde de la Cibera.

El caballo ganador fue reclamado por 4.700 por Jean Fert.

Tercera carrera.—Premio Baviera. 1.200 metros. Corrieron nueve caballos.

Ganaron, 4.000 pesetas, As, de Lanc, montado por Garnier; 600 pesetas Sund, de Cohn, montado por Stein, y 400 pesetas Francés, de Vanderbilt, por O'Neill.

Cuarta carrera.—Handicap. 1.900 metros. Corrieron 16 caballos.

Ganaron, 4.000 pesetas, Pélage, de Durán, montado por Stokes; 600 pesetas Jarana, de Lezard, montado por O'Neill, y 400, Consul, de Cibera, montado por Mac Gec.

Quinta carrera.—Premio Botticelli. Steeple Chase. 4.200 metros. Corrieron seis caballos.

Ganaron, 2.000 pesetas, Ven Domat, de Seoane, montado por Ripert; 2.000 pesetas Pachanal, montado por Lombard.

En Santander

La Familia Real.

Santander, 15.—En el Tiro Nacional se celebrará, a las cuatro de la tarde, la tirada para Reyes, Príncipes e Infantes.

Después se jugará un partido de polo en el Palacio de la Magdalena.

Los Infantes bajaron a la playa, como de costumbre.

Por la mañana bajaron los Reyes al muelle y embarcaron en sus balandros para dar un paseo por la bahía.

Como todos los días de fiesta, en Palacio se dijo misa, que oyeron los Reyes, sus augustos hijos y la servidumbre.

Regatas.

Para que el Rey fijase las fechas en que se celebrarán las regatas nacionales, subió hoy a Palacio una Comisión del Club de regatas.

El Rey ha señalado los días 21, 22, 23 y 24, asegurando que tomará parte en las primeras pruebas, porque marchará el 23 a San Sebastián.

Santander, 16.—Ayer tarde se celebraron las regatas de monotypes, que se disputaron la copa de la marquesa de Manzanedo, ganando en la primera prueba Mosquito, de don Clemente López Doriga.

La cuarta prueba, de la copa Bolívar, para yates de la serie X, la ganó el balandro Póbed, de S. M. el Rey.

En el Tiro de Pichón.

Los Reyes estuvieron en el Tiro de Pichón que se veía lleno de público aristocrático, en el que se destacaban los Príncipes Felipe, Jenaro y Raniero, los Infantes D. Carlos, doña Luisa y D. Alfonso, y los duques de Santo Mauro y de Santona y otros personajes palatinos.

El Rey tomó parte en las tiradas. La Biene Arp fue ganada por Angélio Mérito, que cobró diez pájaros sin errar un tiro, siendo ovacionado.

Después se tiró la copa Honorio Maura, que ganó María Forcad.

También se tiró la copa Marquesa de Manzanedo.

Partido de polo.

En el campo de polo de la Magdalena se celebró un interesante partido, al que asistieron S. M. la Reina, el Príncipe de Asturias y los Infantes Jaime y Beatriz.

Intenso público presenció el partido. Se disputaron cuatro copas de la marquesa de Manzanedo. Ganó el equipo morado, en el que figuraba el Rey.

El desfile fue brillantísimo.

Centenario de Covadonga

Programa de las fiestas.

Se ha ultimado el programa de las fiestas que han de celebrarse en Covadonga para solemnizar la Virgen de las Batallas:

1.º Jubileo concedido por Su Santidad Benedicto XV, desde el 1.º de mayo al 31 de octubre.

2.º Novena solemne, que empezará el 1.º de septiembre, con sermones a cargo de varios oradores.

3.º El día 6 acamparán en Repelao dos compañías y la banda de música del regimiento de Covadonga.

4.º Día 7, por la mañana, bendición y entrega al regimiento de Covadonga de la bandera que regalan la Junta diocesana y las locales, siendo madrina la excelentísima señora condesa de la Vega de Sela.

5.º Por la tarde, vigilia nacional de la Adoración nocturna española, terminando con misa solemne y procesión del Santísimo.

6.º Día 8, coronación canónica de la Virgen en la explanada de la basílica, con asistencia del Rey, los prelados, autoridades y Comisiones; canto del himno por la masa coral y procesión a la Cueva.

7.º Iluminaciones y sesiones de fuegos artificiales.

8.º El día 11, peregrinación sacerdotal al santuario de Covadonga, presidida por el muy ilustre señor provisor del Obispado; y

9.º El 31 de octubre, clausura del jubileo, con solemne función religiosa.

MANIFIESTO

La Defensa Mercantil Patronal

Al Gobierno y a la opinión.

Las circunstancias anormales por que atraviesa nuestro país, creadas por las actuales circunstancias, han producido una perturbación tan intensa en la nación, que, como todos sabemos, ha sido necesaria la agrupación de numerosas e importantes fuerzas políticas para conjurar, siquiera provisionalmente, los grandes peligros que a todos amenazaban.

El actual Gobierno, cuyos méritos y sacrificios no queremos discutir, llegó al Poder con el compromiso adquirido de presentar un amplio presupuesto a las Cortes que respondería a satisfacer las extraordinarias necesidades de la nación, agravadas por deplorables acontecimientos que todos conocemos, y como consecuencia inmediata, un considerable aumento en los ingresos del Tesoro.

El comercio y la industria españoles tienen que declarar ante la gravedad de la situación que, animados del más legítimo y entusiasta patriotismo, y a pesar de las innumerables cargas que sobre ellos gravitan, y lo que es más sensible, tan desigualmente distribuidas, están siempre dispuestos a cooperar; en la medida de sus fuerzas, a las cargas del Estado, dando ejemplo de abnegación y sacrificio, como corresponde a ciudadanos de una nación digna de mejor suerte.

Pero al mismo tiempo quieren hacer constar el penoso efecto producido por la actitud del actual ministro de Hacienda, Sr. González Besada, al señalar, con una precipitación lamentable, una cifra exageradísima en el aumento de la contribución comercial e industrial, que, alcanzando a la elevada cantidad de un 30 por 100, asciende con los consiguientes recargos a más de un 40, y esto es sencillamente un impuesto superior a las fuerzas de la inmensa mayoría de los comerciantes e industriales españoles.

La Defensa Mercantil Patronal, en nombre y representación de la mayoría de los comerciantes e industriales de Madrid, se ve por tanto obligada a protestar, con tanta energía como respeto nos merece el actual Gobierno, de semejante medida, por desproporcionada e injusta, y estamos dispuestos a demostrar públicamente en su día, con cifras y datos fehacientes, las innumerables fuentes de ingreso que tiene la nación para cubrir, no sólo el presupuesto venidero, sino para duplicarle, si fuera necesario, con sólo afrontar energicamente el problema crónico en España, y una de las causas de nuestra desgraciada situación de que el contribuyente no esquivase su tributo al amparo de complicados resortes, que si por largo tiempo han permanecido ocultos, ya ha llegado la hora de que salgan a plena luz.

Esto, en cuanto se refiere a los comerciantes e industriales. Con respecto de la opinión pública, diremos que, como fácilmente se comprende, al llevar el Gobierno a la práctica su descabellado proyecto, los industriales y comerciantes se verán obligados a elevar el precio de los productos en proporción de la nueva contribución, con lo que el problema de la vida de las clases proletarias y trabajadoras se hará casi insoluble.

Pedimos justicia, sin apartarnos un momento de nuestros deberes ciudadanos. Demandamos al Gobierno una distribución general y equitativa, eco fiel de la aspiración unánime de la nación, que lleve la completa tranquilidad y confianza a los espíritus y contribuya a la salvación de nuestra amada patria.

La Defensa Mercantil Patronal se ve obligada a ponerse frente al proyecto del Gobierno, y pide el apoyo y concurso de todos los comerciantes, industriales y hombres probos y trabajadores de España, para que con el apoyo mutuo consigamos el triunfo, que es de justicia.—Madrid, 10 de agosto de 1918.—El Comité ejecutivo.

MANTEQUILLA ESTILO DANES

"LOS PIRINEOS"

En elegantes latitas. GUERNICA (Vizcaya).

SUCESOS DEL DIA

Una reyerta.

En la taberna de la calle del Angel, número 7, riñeron Josefa Frailes, José Potenciano, Antonio Potenciano y Enrique Carretero, resultando con lesiones de poca importancia los dos últimos.

También en la reyerta produjeron daños en el establecimiento por valor de 75 pesetas.

Entre compañeras.

Camila Fernández Clemente, de veintidós años, se peleó con su compañera Martina Martí, de veintitrés años, en la calle de Antonio Flores, número 4, donde sirven, y la primera resultó con lesiones de pronóstico reservado.

Hurto. D. Antonio Matos Díez, de cuarenta y ocho años, domiciliado en la calle del Olivar, núm. 51, ha denunciado que de su domicilio le han sustraído 600 pesetas que guardaba en un sobre, dentro de un bolsillo interior del chaleco.

Sustracción.

Del cuarto que ocupa en la Academia situada en la calle del Arenal, núm. 8, el joven Carmelo Hernández Rodríguez, le han sustraído un abrigo y una americana, valorados en 100 pesetas.

Denuncia.

Aureliano López Puertas ha denunciado a un desconocido que con engaños le hizo dejar en una taberna de la calle Ancha de San Bernardo dos colchones valorados en 150 pesetas, que le encargaron llevar a la calle de Hilarion Eslava. El desconocido empujó después los colchones en 75 pesetas en la casa de préstamos de la misma calle de San Bernardo, núm. 102.

Juegos peligrosos.

El niño de nueve años Ricardo Díaz Santiago sufrió la grave fractura del muslo derecho jugando con otros niños en la plaza de la Paja.

Por los tacones.

Paz González Rodríguez, de veintisiete años, que habita en la calle de Trafalgar, núm. 18, ingresó en el Hospital Provincial con lesiones de pronóstico reservado que se produjo en la escalera de su domicilio al caer, por habérsela enganchado el tacón de un zapato.

JEBA Pastillas antiácidas «JEBA». Alcobilla. Infallible para la curación del estómago e intestinos. Venta droguerías y farmacias.

Medicina y médicos

Los forenses sustitutos.

Los médicos forenses sustitutos de la provincia de Orense han enviado al ministro de Gracia y Justicia las peticiones acordadas.

En síntesis se reducen éstas a pedir que a todos se les conceda derecho a ocupar el 50 por 100 de las vacantes de propietarios, que en lo sucesivo ocurran, sin que para nada se tenga en cuenta la fecha de su nombramiento, y exigiéndoles un cierto número de años en el desempeño del cargo, para lo cual juzgan como necesario y preciso la inmediata derogación del real decreto de 12 de abril de 1915.

Estas peticiones, que estiman derechos reconocidos, se hallan fundamentadas en lo que disponen los reales decretos de 20 de marzo del 65 y 26 de diciembre de 1889 (aun no derogados) en sus artículos 3.º y 8.º, respectivamente.

Los forenses sustitutos prestan diariamente gratuitos servicios al Estado, sustituyen gratuitamente a los forenses numerarios y asumen grandes responsabilidades.

Es seguro que el conde de Romanones se ocupará de este asunto con el interés que el caso requiere.

Don Ildefonso Merueldano.

Ha fallecido en Orense el médico ex alcalde de aquella capital D. Ildefonso Merueldano. Fue también cónsul de la Argentina.

A Francia.

El médico bilbaíno D. Tomás Baroño ha sido admitido en el ejército francés en calidad de teniente médico.

Con este motivo ha salido para París, siendo objeto de una cariñosa despedida por parte de sus amigos y compañeros de Bilbao.

Asamblea en Cádiz.

La Federación sanitaria regional de Andalucía ha acordado celebrar en Cádiz la cuarta Asamblea regional los días 11, 12 y 13 de septiembre.

El 14 harán los asambleístas una excursión a Jerez de la Frontera.

Se acordó también aplazar el Congreso hasta el 1919.

Los temas que han de ser objeto de discusión son interesantes.

Homenaje al Dr. Cortezo.

Con motivo del ingreso del eminente doctor Cortezo en la Real Academia de la Lengua, la Comisión organizadora que preside el doctor Recasens ha encabezado una subscripción para dedicarle un merecido homenaje.

La Revista de Medicina y Cirugía Prácticas y El Siglo Médico, del que es director el sabio médico, publica largas listas de los que contribuyen al homenaje, que ascienden ya a varios miles de pesetas.

Es una prueba hermosísima del cariño que la clase médica siente por el doctor Cortezo, con el que tenía esa deuda de honor.

«Plus Ultra».

Ha aparecido el primer número de la gran revista internacional Plus Ultra.

Los médicos cuentan desde hoy con un nuevo periódico científico, verdaderamente maravilloso de presentación, y cuenta con la colaboración de eminentes médicos.

El primer número está editado a todo lujo, con numerosos fotografías a todo color, y va avalorado por las firmas de los doctores Barajas, Belón, Barraquer, Camacho, Cardenal, Carreras, Corrales, Fernández Martínez, Hinojar, Juarros, Lecha, Molá, Olivares, Perera, Petinto, Piga, Pinillos, Covisa y Verdés Montenegro.

Reciba nuestra enhorabuena el prestigioso gerente de Plus Ultra, doctor D. Joaquín Núñez Gamutinos, cuyo nombre es ya suficiente garantía del éxito que ha de alcanzar tan importante revista.

Muerto del doctor Mendoza.

Ha fallecido el doctor D. Antonio Mendoza, uno de los iniciadores en España de los trabajos bacteriológicos.

Su labor es bien conocida al frente del Instituto de Alfonso XIII y de la sección bacteriológica de la Beneficencia municipal.

PARA PREVENIRSE DE EPIDEMIAS CONTAGIOSAS, INFECCIONADAS CON ZOTAL

EL CONFLICTO EUROPEO

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

Cañones. París, 15.—Parte oficial francés del medio día: La noche se ha señalado por gran actividad de la artillería entre el Avre y el Oise.

Un golpe de mano enemigo en Champagne, en el sector de Marquise, no ha obtenido ningún resultado. (Agencia Radio.)

Nuevos avances.

París, 16. Comunicado oficial francés del medio día. En el frente del Avre progresamos en la región de Vilers-les-Royes y Saint-Aurin.

Al Este de Armencourt hemos ocupado nuestras antiguas primeras líneas.

En Champagne hicimos prisioneros en el sector Perthes-les-Hurlus.

Rechazamos golpes de mano alemanes al Oeste de Maisons de Champagne.

Nada más que señalar. (Agencia Radio.)

INGLATERRA

Avances en varios puntos.

Londres, 15. Comunicado oficial británico de la tarde. Durante la última noche hubo encarnizadas luchas locales, en las que llevamos la mejor parte.

Al Este de Raincourt avanzamos ligeramente nuestra línea.

Una de nuestras patrullas penetró en una de las posiciones enemigas al Norte de Albert, capturando una ametralladora.

Entre Albert y Alette, nuestras patrullas han demostrado gran actividad durante la noche, manteniéndose en estrecho contacto con el enemigo.

Hemos avanzado en diferentes puntos.

Nuestras tropas han hecho varios prisioneros y se han apoderado de algunas ametralladoras.

La última noche incursiones enemigas realizadas al Sudeste de Arras, cerca de Merville, fueron rechazadas.

Actividad de la artillería enemiga al Este de Robecq, en el sector de Scheneberg.

El número de prisioneros capturados por el cuarto ejército británico desde la mañana del día 8 hasta ahora, asciende a 21.844.

Durante el mismo período, los prisioneros cogidos por el primer ejército francés ascienden a 8.500, haciendo un total de 30.344 los prisioneros alemanes capturados en las operaciones realizadas por los ejércitos aliados en el frente de Montdidier a Albert. (Agencia Radio.)

Conquista de dos pueblos.—Otros progresos.

Londres, 15. (Parte oficial inglés). Una operación afortunada efectuada hoy a la derecha del frente de batalla permitió a las tropas canadienses avanzar en las cercanías de Damery y de Parvillers, llegando hasta apoderarse de estos dos pueblos.

Hemos avanzado ligeramente nuestra línea al Sudeste de Proyart, haciendo algunos prisioneros.

Nuestras patrullas mantuvieron un contacto estrecho con el enemigo en combates locales, que se desarrollaron en algunos puntos.

Además, se han mantenido en actividad nuestras patrullas en el sector de Vieux-Berquin, efectuando nuevos avances al Sur y al Este del pueblo, y apoderándose de algunos prisioneros.

Efectuamos con éxito una incursión al Noroeste de Locon, y en esta operación causamos graves pérdidas al enemigo, cogiéndole dos ametralladoras.

La artillería enemiga mostró gran actividad en el frente de Kemel-Ipres. (Agencia Radio.)

La lucha aérea.

Londres, 17. Parte oficial inglés de Aviación: En combates aéreos hemos destruido 22 aviones enemigos y hemos derribado otros seis que cayeron con graves averías. Falhan 15 de los nuestros. El día 14 de agosto por la noche bombardeamos con gran violencia los puentes del Somme y los ferrocarriles de Peronnis, Douay y Cambrai, arrojando con gran éxito treinta toneladas de bombas, y derribamos incendiado un aeroplano enemigo de bombardeo. Falta otro de los nuestros de bombardeo. El 14 de agosto disminuyó ligeramente la actividad aérea enemiga y nuestros aparatos hicieron muchos reconocimientos, obtuvieron gran número de fotografías y arrojaron 22 toneladas de bombas. Los objetivos principales atacados son los depósitos de Peronne, Baisel, Engel y los almacenes de Brusay. (Agencia Radio.)

Ampliación.

Londres, 15. Comunica el ministro de Aviación que ayer por la tarde atacaron con éxito nuestros aviones la estación ferroviaria y los apartaderos de Orléans, obteniendo blancos muy certeros sobre el ferrocarril. En reñidos combates destruímos dos aviones enemigos y obligamos a otros dos a caer, sin dirección. Todos los nuestros regresaron indemnes. En las operaciones nocturnas efectuadas contra un aeroplano enemigo, contra altos hornos, apartaderos de ferrocarril y otros objetivos, conseguimos blancos muy certeros, y todos nuestros aviones regresaron indemnes. (Agencia Radio.)

Ampliación.

Londres, 15. Parte oficial de Palestina y del Heyaz: Durante la noche del 12 de agosto efectuamos una serie de incursiones con éxito en varios puntos de un frente de 16 kilómetros a ambos lados del camino de Jerusalén a Nablus, matando 200 enemigos y haciendo 17 oficiales turcos y 230 de otros grados prisioneros, y apoderándonos de 15 ametralladoras.

En la mañana del 8 de agosto, las fuerzas reales aéreas y las fuerzas australianas efectuaron una extensa incursión aérea contra los campamentos y establecimientos situados en los alrededores de la estación de Amman, observando blancos muy certeros y acometiendo otros tres objetivos con el fuego de las ametralladoras.

En la misma fecha, los camelleros imperiales, cooperando con las fuerzas del Heyaz, se apoderaron de la estación ferroviaria de Mudauara, matando 35 individuos, haciendo 120 prisioneros y apoderándose de dos cañones y tres ametralladoras. (Agencia Radio.)

Ampliación.

Londres, 15. Parte oficial de África oriental: El enemigo se retira. Durante los últimos días del mes de julio, el enemigo, después de algunos encuentros secundarios, pero muy reñidos, con pequeños destacamentos de tropas inglesas, empezó su retirada en dirección Norte y Nordeste, retirándose a unos 64 y 66 kilómetros, respectivamente, de la costa meridional de Mozambique, y abandonando en su huida un gran hospital próximo a Namure, con unos 300 enfermos y heridos, entre los que se contaban algunos soldados ingleses.

Este movimiento quedó frustrado por la rá-

capturaron 35 prisioneros y una ametralladora.

Nuestros aviones y los de los aliados durante el día y nuestros aviadores durante la noche bombardearon objetivos militares en las líneas de comunicación enemigas. Han sido derribados un aeroplano y un globo cautivo. (T. S. H.)

ALEMANIA

Posiciones evacuadas.

Koenigsauerhausen, 15. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Entre el Iser y el Escarpa hubo gran actividad exploradora.

Al Sudeste de Alette se malogró un ataque parcial inglés ante nuestras líneas.

Al Norte del Ancre, y durante las noches pasadas, desalojamos la parcela del saliente, cerca de Puisieux y de Beaumont Hamel.

Diehas posiciones fueron ocupadas ayer por la tarde por el enemigo.

Grupo von Boehm.—No tuvieron lugar acontecimientos de importancia.

Al atardecer aumentó la actividad del fuego entre el Ancre y el Oise.

Rechazamos ataques parciales enemigos a ambos lados del Avre y al Sur de Lassigny.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—A raíz de un avance hacia la orilla Sur del Vesle hicimos prisioneros a los ocupantes de la estación ferroviaria de Breuil.

Nuestras escuadrillas aviadoras trabaron combate con una escuadrilla de bombardeo inglesa que se encontraba en su viaje hacia territorio alemán, obligándola a volverse.

Ayer derribamos 24 aparatos aviadores enemigos y un globo cautivo. (T. S. H.)

AUSTRIA

Ataques italianos contra el Tonale.

Viena, 15. Lo mismo que las últimas empresas en el frente montañoso veneciano no tuvieron éxito por parte del enemigo, tampoco lo tuvieron los ataques contra el Tonale.

Las columnas italianas que avanzaban al Norte de la carretera del collado se estrecharon contra nuestro fuego de contención, teniendo grandes bajas. Al Sur de la carretera, y después de varios intentos lanzados en vano, logró alcanzar un punto de apoyo en el Monticello. Al poco tiempo dicho punto fue arrancado de nuevo por el regimiento de tiradores número 26 de Suedsteirn.

También recuperamos los puestos situados en la alta montaña y cedidos por nosotros durante los combates iniciales, casi en su mayor parte.

El enemigo ha sido rechazado desde los sectores de más importancia estratégica a sus trincheras. Nuestros aviadores le persiguieron con éxito.

Albania.—Al Este del valle de Devoni, nuestras valientes tropas alcanzaron de nuevo éxitos. (T. S. H.)

ESTADOS UNIDOS

Una incursión en Lorena.

París, 15. Comunicado americano: Una incursión efectuada por nosotros en Lorena nos ha proporcionado prisioneros.

En los Vosgos rechazamos una incursión del enemigo.

Fuera de la considerable actividad de la artillería a lo largo del Vesle, nada importante que señalar. (Agencia Radio.)

BALKANES

Ataques y contraataques.

París, 15. Parte oficial de Oriente: Actividad media de la artillería en el Struma y el Vardar, y

peña maniobra de nuestras columnas, que efectuaron largas marchas por un país accidentado, viéndose obligado el enemigo a retirarse hacia el Sur.

Las fuerzas principales enemigas se hallan ahora en las cercanías de Chalaua, hacia donde convergen nuestras tropas en varias columnas procedentes del Norte. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Buques torpedeados. Comunicado oficial: En la zona prohibida alrededor de Inglaterra hundieron los submarinos alemanes 18.000 toneladas de registro bruto. (T. S. H.)

RUSIA Y LOS IMPERIOS

La Legación alemana en Moscú. Londres, 15. Anuncian a The Times desde Estocolmo que la Legación alemana en Moscú ha pasado a Helsingfors y marcha con dirección a Reval. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Labor de los aviadores franceses. París, 15. Parte oficial francés de aviación: El 12 de agosto, nuestras tripulaciones han derribado o puesto fuera de combate 12 aparatos enemigos.

En la noche del 13 al 14, nuestros aparatos han lanzado 32 toneladas de proyectiles sobre los objetivos enemigos en Tergnier, San Quintin, Ham, Noyon, Nesles y los vivasques de Ognolles.

Las estaciones de Maison Bleu, Guignicourt y Chatelet han sido bombardeadas copiosamente, observándose incendios, especialmente en Ham y Noyon, que recibieron 15 toneladas de explosivos. (Agencia Radio.)

EL EMPERADOR DE AUSTRIA EN PELIGRO.

Roma, 15. Durante la última revista del Emperador de Austria en el Tirolo los aviadores italianos, violentamente atacados en vano por las baterías antiaéreas, volaron sobre los lugares donde se encontraba el Emperador. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Wilson a Europa? Washington, 15. El diputado Mauricio Damour ha anunciado en un periódico que el Presidente Wilson marchará a Europa. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALIADA

El Rey de Inglaterra. París, 14. El Rey Jorge no sale del frente británico, adonde llegó algunos días antes de la ofensiva victoriosa de sus ejércitos, en medio de los cuales está constantemente recorriendo el campo de batalla en todos los sentidos.

Ha visitado Amiens y Villers-Bretonneux, siendo aclamado en todas partes. Ha concedido la gran cruz del Baño al general Blumer en Amiens, y ha condecorado a Moranie, prefecto del Somme.

Visitó también las tropas yanquis y francesas en el sector de Soissons. Durante su visita encontró al Rey de los belgas, a Poincaré, a Joffre, a Pétain y a Pershing.

Las poblaciones francesas hicieron un recibimiento entusiasta, y el Rey Jorge declaró: «Somos verdaderos hermanos.» Agencia Radio.)

Cerca de 75.000 prisioneros.

París, 15. Detalle del balance de la victoria: los ingleses hicieron en julio 4.500 prisioneros y 28.000 del 8 al 12 de agosto. Los franceses capturaron 33.400 hombres del 15 al 31 de julio, y los americanos, en el mismo período, 8.400, lo que hace un total de 74.300 prisioneros, no estando comprendidos en esta cifra los capturados por los franceses en los últimos días. (Agencia Radio.)

RUSIA Y LOS ALIADOS

La correspondencia extranjera. Londres, 16. El Almirantazgo ha recibido el siguiente radiograma ruso: «Durante algún tiempo no se admitirá la correspondencia extranjera, excepto para Ucrania, Alemania y las regiones ocupadas por los alemanes y para los prisioneros de guerra. (Agencia Radio.)

IMPERIOS CENTRALES

Comentarios a la Conferencia de Embajadores. Ginebra, 16. Tanto la Prensa alemana como la austriaca continúan comentando la reunión de los dos Emperadores.

La «Gaceta de los Trabajadores», órgano socialista austriaco, publica un largo artículo pidiendo al Emperador Carlos que no se someta a la política de los dictadores militares alemanes. Otros periódicos austriacos declaran que de no resolverse la cuestión el problema polaco en la forma deseada por Austria, producirá un vivo descontento en Viena.

En general, el tono de la Prensa austriaca es más reservado y cauteloso con respecto a Alemania que en ningún otro momento anterior durante la guerra. (Agencia Radio.)

LA SITUACION EN ALEMANIA

Comentarios a una conferencia. Ginebra, 15. Toda la Prensa alemana exalta la importancia de la conferencia celebrada entre los dos Emperadores y sus consejeros militares y políticos en el Cuartel general alemán.

La Badische Landes Zeitung publica un telegrama de Berlín diciendo que la situación actual hace necesario examinar todos los problemas del momento, discutirlos y adoptar importantes decisiones.

La Gaceta de Augsburg afirma que esta

conferencia se ha hecho necesaria por el completo cambio operado en Rusia, según revela la retirada del embajador alemán en Moscú, y precisa revisar la política oriental de los Imperios centrales.

El órgano socialista La Gaceta del Pueblo, de Mannheim, dice que la gravedad de varios aspectos de la situación general ha hecho necesaria esta conferencia en los cuarteles generales, y añade: «Esperamos que la influencia de Austria se interponga en favor de una política razonable que conduzca a una paz general de conciliación.» (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Rumor desmentido. Roma, 15. Es absolutamente fantástica la noticia publicada por el Fremdenblatt acerca de un violento terremoto que, según el citado periódico, ha devastado parte de la baja Italia, produciendo gravísimos daños, incluso en las obras militares. (Agencia Radio.)

VERIN SOUSAS

Agua alcalina sin rival para las vías urinarias.—Temp. oficial, 15 junio a 30 septbr.

ALCANCE POLITICO

DESIGUALDAD IRRITANTE. No es de ayer, ni somos nosotros los únicos en afirmarlo y censurarlo. En la distribución de carbones y otras materias primas se observa con lamentable persistencia un régimen de privilegio en favor de Cataluña y en perjuicio notorio de la corte y de las otras provincias españolas.

Esto lo condena la conciencia por injusto, y por importuno la más rudimentaria discusión. En épocas en que se tienen que acumular abnegaciones y prudencias no es bien que con desigualdades en el trato se engendren malquerencias entre unas y otras capitales.

Advertiendo así el comisario de Abastecimientos y el Sr. Cambó, su nina Egeria. Prueban esta afirmación que hacemos—si otras demostraciones no existieran—los datos que aparecen consignados en la réplica que la Cámara de Comercio de Gijón da a la afirmación del gobernador de Oviedo—amigo y paisano de los Sres. Cambó y Ventosa—de no haberse enviado de Asturias a Cataluña mas que 22.000 toneladas en los meses de junio y julio últimos, cuando en igual período de tiempo se remitieron a Castilla 28.000.

La Cámara de Comercio, en su réplica, rectifica con guarismos las frases del gobernador, asegurando que la cantidad de carbón embarcada para Barcelona por los puertos de Asturias asciende a 88.781 toneladas, que fueron distribuidas de este modo:

«Langreo. Junio, 5, vapor «Castro Alén», 2.079 toneladas; idem 8, vapor «Tambre», 2.557 idem; idem 10, vapor «Viera y Clavijo», 444 idem; idem 15, vapor «Torres y Bajés», 2.246 idem; idem 16, vapor «Pepita Pérez», 497 idem; idem 23, vapor «Florinda», 2.582 idem; idem 26, vapor «Palma», 613 idem.

Julio, 20, vapor «Florinda», 3.320 idem; idem 30, vapor «Marzo», 1.921 idem; idem 31, vapor «Juliana», 3.873 idem. Total, 20.132 toneladas.

Sindicato. Junio, 1.º, vapor «Algortegui», 3.200 toneladas; idem idem, vapor «Aroza», 166 idem; idem 6, vapor «Rius y Tauleta», 2.083 idem; idem 27, vapor «Navarra», 2.375 idem.

Julio 3, vapor «Roger de Flor», 2.482 idem; idem 5, vapor «Rius y Tauleta», 2.116 idem; idem 8, vapor «Tambre», 2.378 idem; idem 13, vapor «Junio», 3.547 idem; idem 20, vapor «Navarra», 2.323 idem; idem 26, vapor «Torres y Bajés», 2.275 idem. Total, 22.945 toneladas.

Total de toneladas embarcadas por Gijón-Musel, 43.077. Carbón embarcado por Avilés para Barcelona en el mismo período: Mes de junio, vapor «M. del Turia», 2.463 toneladas; idem «S. Ballesteros», 4.223 idem; idem «Santiago», 4.112 idem; idem «Guillermo», 3.892 idem; idem «J. Verdaguera», 2.468 idem.

Mes de julio, vapor «Castilla», 2.187 idem; idem «M. del Turia», 2.530 idem; idem «S. Ballesteros», 4.100 idem; idem «S. López», 4.060 idem; idem «Guillermo», 3.892 idem; idem «J. Verdaguera», 2.468 idem.

Total por el puerto de Avilés, 36.395. Carbón embarcado para San Esteban de Pravia con el mismo destino y en el mismo período: Mes de junio, «Aniceto», 300 toneladas; idem «Compostela», 1.630 idem; idem «C. Sorri», 1.020 idem; idem id., 457 de cok.

Mes de julio, «P. Rocías», 2.299 idem; idem «P. Cabargaa», 2.304 idem; idem «Já-tiba», 751 idem. Total por San Esteban, 8.781 toneladas.»

EL PAN EN MADRID

Lo que vamos a relatar lo hemos presenciado: Anteanoche, en las primeras horas, en la barriada de los Cuatro Caminos, y en un despacho de pan establecido en calle principal, varias mujeres y algunos obreros se lamentaban con acritud de que fueran tan exiguo el tamaño y el peso de las piezas de candeal que habían comprado.

«Esto es un robo intolerable que se nos hace, y no podemos tolerarlo por más tiempo—declan con verdadera indignación. A estas quejas se limitaban a contestar los dependientes que reconocían la razón que las inspiraba, que ellos tenían familia a las cuales alcanzaba el perjuicio; pero que las autoridades lo venían permitiendo y a ellas debían acudir.

No es posible—decimos nosotros—que esto continúe. Puede y debe ser evitado, porque, digase lo que se quiera, el conflicto del trigo y de la harina no es tal conflicto, como se asegura oficialmente, sino una dificultad que puede ser vencida con una buena voluntad y una energía que se echan muy de menos.

Sea cualquiera la gravedad de la situación,

jamás puede buscarse la solución si el pallativo en sancionar el fraude, y menos cuando éste afecta a la vida del individuo y quizás al sosiego público.

¿Será esto bastante para que las autoridades inspiren su conducta en la conveniencia del pueblo de Madrid? Sigán así las cosas, y no será difícil ni remoto un movimiento popular, que, aun siendo condenable, tendría siempre la atenuación de haberse producido en defensa de un legítimo interés.

DE GOBERNACION

El subsecretario manifestó a medio día que en todas las provincias había tranquilidad, aunque persistían las huelgas conocidas.

En Jerez el conflicto continúa igual, con tendencia a mejorar. La circulación de carruajes es normal, y los temores de falta de harinas han quedado conjurados.

El comercio ha abierto sus puertas. El gobernador de Ciudad Real dice que continúa las gestiones con patronos y obreros para conjurar la huelga minera de Puertollano.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Una misión inglesa. Lisboa, 15. En tren especial ha llegado un coronel del ejército británico, encargado de una misión diplomática. (Agencia Radio.)

LOS ALUMNOS DE DERECHO

LOS EXAMENES DE SEPTIEMBRE. Nos ha visitado una numerosa Comisión de alumnos de la Facultad de Derecho, a quienes afecta la última disposición del señor Alba sobre exámenes de alumnos libres en septiembre, para pedirnos que elevemos al ministro de Instrucción pública un respetuoso ruego de que dicte una real orden concediendo ampliación de la matrícula oficial a los alumnos que la solicitan.

NOTICIAS GENERALES

El Porvenir, de Reinosa, llegado hoy a Madrid, da cuenta de la conmovedora manifestación de duelo que constituyó la conducción del cadáver de D. Alfredo Ceniceros y R. de Celis al cementerio de aquella villa, verificada en la mañana del día 13 del actual.

En el cortejo fúnebre figuraban representaciones de la numerosa colonia veraniega y de todas las clases sociales reinosanas, que demostraron con su presencia en el triste acto, además de la alta consideración que en aquella comarca goza la familia del finado, las simpatías que éste habíase conquistado con sus admirables cualidades personales.

Renovamos a la atribulada familia la expresión del profundo pesar que nos ha causado esta gran desventura que sufre.

Después de penosa enfermedad ha fallecido en Madrid el inteligente operario tipógrafo de nuestros talleres D. Angel Roperó. Llevaba el finado más de treinta años de servicios en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Su muerte ha sido muy sentida en esta Casa.

Enviamos a su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

En Tánger ha sido pedida la mano de la bella y distinguida Srta. Ester Labos, hija de D. Haim Labos, por el doctor S. M. Gültta, para nuestro particular amigo D. León Mobily-Güitta, catedrático de la Escuela Central de Comercio.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO

Con toda felicidad ha dado a luz un robusto niño la señora de nuestro compañero en la Prensa D. Francisco Felid, redactor de La Nación.

La señora, asistida por el doctor Polo, se encuentra en satisfactorio estado.

En la capilla de Nuestra Señora de la Misericordia de la Iglesia de San Sebastián se ha celebrado la boda de la Srta. Pura Menéndez con D. Fernando Cuadro.

Fueron padrinos el hermano del novio, don José Cuadro, y la madre política de la novia, doña Concepción Pérez de Vargas de Menéndez.

Los recién casados, a quienes deseamos toda suerte de felicidades en su nuevo estado, salieron para Córdoba, en donde residirán.

En las oposiciones últimamente celebradas para proveer varias plazas vacantes en la Banda Municipal, ha obtenido una de clarinete el acogido del Hospicio provincial de Madrid Francisco Villarejo.

PROVINCIAS

El presidente del Congreso. Vitoria, 15.—Hasta el sábado permanecerá aquí el presidente del Congreso. Hoy ha llegado el hijo del Sr. Villanueva, con quien éste continuará el viaje.

Descubrimiento arqueológico. Palencia, 16.—Casi todo el vecindario visita la muralla romana descubierta frente a la cárcel vieja.

El alcalde interino ha ordenado que continúen las excavaciones para conseguir que sea descubierta totalmente si es posible. Súdito turco, bautizado.—Se casa con una bella granadina.

Granada, 16.—El súdito turco Samuel Tovy, establecido en Granada, ha sido bautizado, a petición suya, hace días, para contraer matrimonio con una bella granadina, la Srta. María Torrada Torres.

Fueron padrinos de la boda doña Concepción Damas, viuda de La Chica, y don D. Manuel La Chica.

El acto se celebró en la capilla del domicilio de la madrina, bendiciendo la unión el secretario de cámara del arzobispo, y en representación de éste, D. Paulino Cobos. Como testigos figuraban conocidos aristócratas, artistas y comerciantes granadinos. La ceremonia fué muy solemne.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN GRANADA

Los herradores. Granada, 15.—Los patronos herradores se han negado al aumento de jornales. Mañana huelgarán los obreros.

Los agrícolas de Belicena. La huelga de obreros agrícolas de Belicena lleva camino de solución. Esta noche celebrarán un mitin. Se cree que mañana entrarán al trabajo.

EN PALENCIA

Mala cosecha. Palencia, 15.—Según los datos oficiales hoy facilitados, la cosecha de cereales en esta provincia es un 55 por 100 inferior a la del año pasado.

La situación de los labradores es angustiosa y piden auxilio al Gobierno. Mala cosecha.—La situación de los trabajadores.

Palencia, 16.—Según los datos estadísticos facilitados hoy, la cosecha de cereales del año actual en esta provincia es inferior en más del 55 por 100 a la del pasado año.

La situación de los labradores es angustiosa, y piden por conducto de la Prensa al Gobierno auxilios que mejoren esta situación. La huelga en las fábricas de mantas.

Palencia, 16.—Continúa en igual estado la huelga de obreros de las fábricas de mantas. Los patronos han contestado a los huelguistas con otra hoja impresa y publicada ayer. Amenaza de huelga general.

La opinión reclama la pronta resolución del conflicto, sobre todo cuando los Centros obreros amenazan con la declaración de la huelga general para el 31 del corriente.

EN CARTAGENA

Mitin societario. Cartagena, 15.—En la Casa del Pueblo de El Llano del Real se celebró un mitin societario.

El Comité de huelga ha explicado el fracaso de su gestión ante la intransigencia de los patronos, añadiendo que éstos se reunirán mañana, después de llevar los obreros diez días holgando, lo que les hace suponer que la actitud de los patronos obedece al deseo de alargar la huelga, haciendo sufrir a los obreros los efectos del hambre, para que se vean obligados a volver al trabajo.

Los oradores reclamaron energías medidas del gobernador que obliguen a los patronos a ponerse al habla inmediatamente con los obreros.

Se anunció que mañana llegará, para ponerse al frente del movimiento, el presidente de la Casa del Pueblo de Madrid. Irán Comisiones a esperarle a la estación de Cartagena, y seguidamente se trasladarán a La Unión, donde a las cuatro de la tarde se celebrará un mitin monstruo.

Se cree que a partir de mañana aumentará la gravedad del conflicto. Se extiende la huelga.

Hoy comenzó en El Llano del Real la huelga de panaderos y dependientes de comercio, habiendo escasez de pan. Mañana se enviará pan desde Cartagena.

EN MURCIA

Regreso de una Comisión.—Cinco millones de pesetas de trigo argentino. Murcia, 16.—Ha regresado de Madrid la Comisión que fué a gestionar una solución satisfactoria al problema de las subsistencias. Con la Comisión llegó el director general de Obras públicas, que está interesadísimo en las peticiones de ésta. Los comisionados regresan satisfechos de la acogida que les han dispensado los Sres. Maura y Ventosa.

El alcalde interino, Sr. Pérez Mateo, ha dado detalles de sus gestiones en Madrid, diciendo que los Sres. Maura y Ventosa demostraron gran interés por la solución del problema de las subsistencias en Murcia, prometiendo formalmente el segundo el abastecimiento de esta capital de trigo argentino.

Se constituirá un Sindicato de fabricantes de harinas, y se hará en tal forma la petición de trigo, que se facilitará escalonadamente trigo por valor de cinco millones de pesetas, pagaderos al contado. El trigo costará al precio de la tasa en el puerto de Cartagena.

EN ZARAGOZA

Los tipógrafos. Zaragoza, 15.—Durante la tarde han per-

AVISOS UTILES

Alivia la Indigestión en dos minutos

Remedio casero y sencillo. Evita los gastos de médicos.

Si padecéis de dispepsia, indigestión, dolores después de la comida, gastritis, acedia ó cualquier otro mal del estómago, debidos a la acidez ó fermentación de los alimentos—ó sean las causas que originan más del noventa por ciento de los males del estómago—comprad en vuestra farmacia un frasco de Magnesia Bisurada, y la próxima vez que padecáis de dolores estomacales ó cuando comáis, tomad media cucharadita en un poco de agua caliente, y notaréis cuán rápidamente desaparece todo dolor y molestia. Se dice que miles de soldados usan este sencillo remedio en el frente, y muchos de ellos atribuyen su inmunidad a todos los males digestivos al uso regular de dicho remedio, á pesar de que están á veces obligados á comer de prisa y alimentos mal guisados. Todos los farmacéuticos opinan que su éxito es debido al hecho de que la Magnesia Bisurada neutraliza instantáneamente el exceso de ácido y evita la fermentación, promoviendo así una digestión natural y saludable. Este remedio, el cual se puede obtener en polvo y en pastillas, es completamente inocuo y poco costoso, y por consiguiente, debe encontrarse en todas aquellas casas donde se estudie la salud y la economía. Debe adquirirse en un frasco de vidrio azul, pues de este modo puede conservarse por un período de tiempo indefinido.

manecido en el Gobierno civil reunidos los patronos y obreros tipógrafos, no habiendo llegado aún á la fórmula deseada. El gobernador tiene impresiones optimistas, y cree llegar en la reunión de mañana á una solución.

Los cortadores de calzado.

Se cree que mañana irán á la huelga los cortadores de calzado. Conferencias. El gobernador ha conferenciado con el subsecretario de Gobernación, dándole buenas impresiones de los conflictos planteados. Dijo que existía tranquilidad, y que espera solucionar las huelgas parciales.

TELEGRAMAS OFICIALES

Jerez.—Sigue la huelga. La población presenta aspecto normal. No hay temores de alteración del orden público. Cartagena.—El gobernador había propuesto una fórmula provisional de arreglo de huelga, que consistía en el aumento de jornada y de salario, además de algunas otras mejoras, mientras se discutía la fórmula definitiva. Los obreros celebraron una Asamblea en El Llano, á la que asistieron unos ochocientos, desechando aquella fórmula.

El Comité de huelga dimitió; pero la Asamblea le ratificó los poderes, y se acordó continuar la huelga general. No hay temores de alteración del orden, y confía el gobernador en que todos podrán ejercer sus derechos.

Tarragona.—En Tüisa hubo una manifestación de 200 mujeres y chicos, reproduciendo una cuestión de aparceros. Reconocida la Guardia Civil, se incautó de unos sacos de almendras que se habían llevado los revoltosos. El orden está asegurado.

Jaén.—La huelga de panaderos de La Carolina ha quedado aplazado para el día 31.

EL CARTEL DE HOY

JARDINES DEL BUEN RETIRO. — (Mód.)—10. La buena sombra y El hilar de la Guinda.—Concierto por la Banda Municipal.—Receros varios.—Entrada, 1.25. EL PARAISO.—(Beneficio de Fernando Valleja)—10.30. Dónde hubo fuego, Amor griego y El león de los Tenorios.—Grandes partidos de pelota por señorías.—Esmerado servicio de restaurant.—Tiguanos.—Diversos receros.—Entrada, 65 céntimos.

MAGIC-PARK.—10.30.—Gran programa de variedades.—Cuarenta artistas.—Souper bango.—Restaurant.—Todos los días importantes debuts.—Hoy de Conchita Ledesma. CINE DE PANISH.—A las 10.15.—Enorme espectáculo.—Butaca, 0.65.—General, 0.55.

CINE IDEAL.—Programa ideal.—Sexteto ideal.—Temperatura ideal.—Tarde, a las 6; noche, á las 10. FRONTON MADRID.—A las 5 de la tarde.—Partidos á requesta entre señorías.—Aurora y Elvira contra Pepita y Teresa.—A las 10.30 de la noche, en El Paraíso.—Partidos á requesta entre señorías.—Partido á 30 lances.—Satur y Joaquina contra Pili y Concha.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

BANCO DE ESPAÑA

41.º sorteo para la amortización de la deuda al 4 por 100. Debiendo acomodarse la amortización á lotes cabales, corresponde amortizar en este trimestre, que vencerá el 1.º de octubre próximo, la suma de trescientas sesenta y dos mil quinientas pesetas por los títulos emitidos en virtud del real decreto fecha 27 de junio de 1908, según el pormenor del siguiente cuadro:

Table with 9 columns: SERIE, Bolos encantrados, Títulos que representan, Ptas. nominales, Bolos que han de extinguirse, Títulos que representan, Capital que se paga por interés, Total intereses y amortización. Rows A through D.

El sorteo tendrá lugar públicamente en el Salón de juntas generales del Banco el día 31 del corriente, á las once en punto de la mañana, y lo presidirá el gobernador ó un subgobernador, asistiendo además una Comisión oficial, el secretario y el interventor.

Por cada serie se hará un sorteo parcial independiente, y se verificará con arreglo á las disposiciones contenidas en la real orden fecha 30 de junio del año próximo pasado. Se anunciarán en los periódicos oficiales los números de los títulos á que haya correspondido la amortización, y quedarán expuestas al público, para su comprobación, las bolitas de cada serie que hayan sido extraídas en el expresado sorteo. Madrid 14 de agosto de 1918.—Por el secretario general, Isidoro Ascaña.

